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С самого утра в ЮУрГУ царило 
оживление. Тут и там мелькали зна-
комые лица телеведущих федераль-
ных и местных каналов. Программа 
визита представителей американ-
ского концерна и их партнеров –  
завода «Метран» – предполагала 
множество экскурсий, встреч, зна-
комств, торжественных церемоний. 
Кульминацией мероприятия стал 
выезд на новую строительную пло-
щадку, где через два года появится 
производственно-офисный центр 
корпорации Emerson. 

Но обо всем по порядку.
День инновационного сотруд-

ничества открыл приветственным 
словом ректор ЮУрГУ Александр 
Шестаков. В своем выступлении 
он обратился к сотрудникам кор-
порации Emerson, профессорам и 
студентам Южно-Уральского госу-
дарственного университета, гостям 
вуза и рассказал об основных на-

правлениях сотрудничества с аме-
риканской компанией.

Сотрудничество с Emerson на-
чалось в 2006 году и успешно 

продолжается; между Южно-
Уральским государственным уни-
верситетом и корпорацией устано-
вились прочные и плодотворные 
партнерские отношения. Emerson 
создал в университете учебную 
лабораторию автоматизированных 
систем управления технологиче-
скими процессами. 

(Окончание на 2-й стр.)

Верный Выбор!
Для 23-летней Татьяны Панасенко день 20 июня не предвещал 

никаких особых сюрпризов. Девушка встала пораньше и отправи-
лась подавать документы в Южно-Уральский государственный уни-
верситет. Событие, конечно, важное, но запланированное. Выпуск-
ница Челябинского государственного колледжа индустрии питания 
и торговли решила поступать в Институт экономики, торговли и 
технологий ЮУрГУ на факультет пищевых технологий.

Надолго задерживаться в этот день в ЮУрГУ Таня не собира-
лась: сдать документы и – домой. Но не тут-то было! Как только она 
переступила порог аудитории, ее сразу же окружили люди с фото-
аппаратами и видеокамерами. Такой повышенный интерес к персоне 
абитуриентки был вызван тем, что она оказалась первой среди тех, 
кто пришел сдавать документы в университет.

После заполнения необходимых бланков Татьяна пообщалась с 
проректором по учебной работе Владимиром Ивановичем Майоро-
вым и ответственным секретарем приемной комиссии Александром 
Василь евичем Губаревым, который вручил ей презентационный пакет  
ЮУрГУ с небольшими подарками, а также виновница торжества по-
лучила свою фотографию, оформленную в торжественную рамочку.

Из подарков особенно пригодилась флешка – на нее корреспондент 
«Технополиса» записала для девушки весь процесс съемки. Самые 
красивые кадры получились на смотровой площадке ЮУрГУ, куда 
была приглашена абитуриентка. Татьяна в восторге от того, что про-
изошло. Особенно от панорамы города с высоты птичьего полета:

– У меня не хватает слов и эмоций, чтобы описать свое душев-
ное состояние! Здесь так замечательно и такой красивый вид сверху!  
Я очень рада, что поступила в этот университет. Думаю, здесь мне да-
дут необходимые знания и навыки, чтобы заниматься любимым делом 
(Таня работает технологом в пекарне) и продолжать делать карьеру.

В число первых абитуриентов попал также Яков Семкив из Озер-
ска. За плечами у 29-летнего парня диплом Озерского кондитерско-
го училища, Златоустовского торгово-экономического техникума.  
А высшее образование Яков, как и Татьяна, тоже будет получать на 
факультете пищевых технологий Института экономики, торговли и 
технологий ЮУрГУ. Что ж, отличный выбор, ребята! 

По словам А.В. Губарева, в этом году количество бюджетных мест 
в ЮУрГУ увеличилось. В общей сложности университет сможет 
принять на бюджетной основе 3000 студентов. Вуз предлагает более 
200 направлений и специальностей. Наибольший конкурс ожидает-
ся на специальностях гуманитарного направления – журналистике, 
юриспруденции, экономике. На технических специальностях количе-
ство бюджетных мест больше, чем на гуманитарных, соответствен-
но, конкурс там будет меньше.

Молодёжь протиВ экстреМизМа
В ЮУрГУ прошёл круглый стол на тему «Гармонизация межна-

циональных отношений среди молодёжи, проживающей на терри-
тории Челябинской области». 

Заседание началось с приветствия заместителя председателя пра-
вительства Челябинской области Игоря Мурога, который отметил 
актуальность заявленной темы и своевременность ее обсуждения.

К участникам круглого стола также обратился проректор по учеб-
ной работе ЮУрГУ Владимир Майоров и выразил надежду на кон-
структивный разговор.

Кантемир Хуртаев, председатель Союза студенческих землячеств, 
руководитель комиссии по гармонизации межнациональных отно-
шений и патриотическому воспитанию Минобрнауки России по 
делам молодежи, в своем выступлении назвал основные факторы,  
влияющие на межнациональные отношения, и обратил внимание на 
стереотипы, которые формируют неправильное мнение молодежи о 
представителях той или иной нации.

В рамках круглого стола с докладами выступили Алексей Алейни-
ков, заместитель начальника Главного управления молодежной по-
литики Челябинской области, Екатерина Ротякова, сотрудник Управ-
ления международного сотрудничества ЮУрГУ, Исмаэль Крманж 
Сиаманд, представитель студенчества Ирака.

Дмитрий Глухарев, кандидат исторических наук, доцент кафедры 
политологии ЮУрГУ, докторант Санкт-Петербургского государствен-
ного университета, рассказал об организации учебно-методической 
работы по профилактики экстремизма в вузах страны.

В заключение состоялся просмотр видеоролика, раскрывающего 
суть проблем межнациональных отношений, а также формирования 
гражданской идентичности молодежи.

Оксана ХУДЯКОВА

навстречу 
юбилею
Инженер человеческих 
душ l Что общего 
между «Детским миром» и «Полите-
хом»? l Горжусь родным университе-
том! l Я        ЮУрГУ!             стр. 6–7

В соответствии с решением Президента Российской 
Федерации от 17 апреля 2013 года № 864, в Воору-
жённых силах РФ создаются научные роты, комплек-
туемые призывниками из числа наиболее одарённых 
выпускников вузов, для выполнения научных исследо-
ваний в интересах Министерства обороны. Молодые 
люди будут проходить армейскую службу в военных 
учебных научных центрах видов и родов Вооружён-
ных сил РФ, дислоцирующихся в Москве, Санкт-
Петербурге, Воронеже. 

Недавно в Южно-Уральском государственном уни-
верситете побывал представитель одного из таких на-
учных центров – Военно-воздушной академии имени 
профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина (Во-
ронеж).

Полковник Владимир Рубинов приехал в Челя-
бинск, чтобы рассказать выпускникам университета 
об этом пилотном проекте и предложить принять в нем 
участие. Наш вуз первым в стране отправит служить 
выпускников в научные роты.

Владимир Иванович рассказал о том, чем будут за-
ниматься новобранцы:

– В течение года молодой человек проходит служ-
бу в стенах военно-воздушной академии. Пять дней 
в неделю под руководством кандидата или доктора 

технических наук занимается на кафедре научными 
исследованиями. Шестой день – армейская служба 
как таковая: занятия по строевой, огневой подготовке. 
Воскресенье – выходной, можно пойти в город, по-
гулять, отдохнуть. В общем, вполне щадящий режим 
службы.

Отдельно хочется сказать о бытовых условиях. Ре-
бята будут проживать не в казармах, а в общежитиях, 
в комнатах на 2–4 человека – со всеми удобствами, 
телевизором, компьютером. По окончании службы в 
научной роте молодым людям присваивается звание 
офицера запаса.

Из ЮУрГУ служить в Воронежскую военную ака-
демию отправятся пять парней, которые заканчивают 
обучение на инженерных специальностях, связанных 
с авиационной техникой. Это Дмитрий Попов (АК), 
Сергей Колесов (ПС), Даниил Плотицын (ПС), Кон-
стантин Землянский (ПС), Кирилл Ким (ВМИ).

Надеемся, что наши студенты – именно те ребята, 
о которых в свое время (когда проект «научные роты» 
только-только зарождался) сказал министр обороны 
Сергей Шойгу: «Сегодня российской армии нужен 
подготовленный и высокопрофессиональный защит-
ник Отечества».

Оксана ХУДЯКОВА

служить в рядах науки!

инновации – в инвестиции
В Южно-Уральском государственном университете  
прошёл День инновационного сотрудничества. По этому 
поводу в Челябинск прибыла делегация Emerson во главе  
с председателем совета директоров, почётным профессором 
нашего университета Дэвидом Фарром.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
В этой лаборатории воплощены 

все достижения корпорации в этой 
области. Через лабораторию про-
ходит большое число студентов 
приборостроительного факультета, 
многие из них потом идут работать 
в Emerson. 

– Мы написали и издали учебное 
пособие по автоматизированным 
системам управления с применени-
ем технологии Fieldbus, среди авто-
ров которого корпорация Emerson.  
В прошлом году на конкурсе учеб-
ных пособий в России оно заняло 
3-е место. По нашим оценкам, лабо-
ратория по техническому уровню не 
имеет аналогов в Европе, – отметил 
Александр Леонидович.

В прошлом году Россия пере-
шла на образовательные стандар-
ты нового поколения. Кафедра 
информационно-измерительной 
техники ЮУрГУ адаптирует но-
вый стандарт в тесном сотрудни-
честве с корпорацией, опираясь на 
её лидирующие позиции в области 
технологий автоматизации. 

С момента прихода в Челябинск 
корпорация Emerson поддержива-
ет грантами научные исследования 
студентов и аспирантов универси-
тета. Сегодня работа по грантам 
Emerson переходит в новую фазу. 
Они становятся больше и ориен-
тированы на решение актуальных 
задач «Метрана» с последующим 
внедрением в производство. 

Совместно с руководством Гло-
бального инженерного центра 
рассматривается ещё одна форма 
сотрудничества: реализация в ма-
гистерских диссертациях исследо-
ваний по поисковым, перспектив-
ным темам Глобального инженер-
ного центра. 

С 2006 года Южно-Уральским 
государственным университе-
том выполнено более 20 научно-
исследовательских работ по заказу 
Emerson. Результаты использованы 
Промышленной Группой «Ме-
тран»», являющейся производ-
ственным активом Emerson в Рос-
сии и СНГ, и дали положительный 
эффект. Во всех работах принима-
ли участие студенты – выпускники 
университета, большая часть из ко-
торых стала сотрудниками амери-
канской компании. 

В последнее время правительство 
России уделяет большое внимание 
сотрудничеству университетов и 
крупных промышленных компа-
ний. Выделяются средства на реа-
лизацию перспективных проектов. 
В прошлом году Южно-Уральский 
государственный университет выи-
грал три таких проекта. В этой свя-
зи следующим шагом в развитии со-
трудничества ЮУрГУ и корпорации 
Emerson может стать участие вуза 
(возможно, в партнерстве с другими 
университетами) в крупном иссле-
довательском проекте.

Александр Леонидович обратил 
внимание собравшихся на перспек-
тивы сотрудничества и предложил 
партнерам подумать о программе 

Инновации –  
в инвестиции

двойных дипломов магистрантов 
Южно-Уральского государствен-
ного университета и одного из 
университетов США.

 – Поскольку Emerson прочно 
присутствует на рынке России и 
считает этот рынок перспектив-
ным, в планы корпорации входит 
расширение присутствия в России. 
А это потребует значительного 
числа высококвалифицированных 
специалистов. Таким образом, об-
ладатели двойных дипломов – вы-
пускники американского универси-
тета, которые приедут в Emerson, 
будут лучше подготовлены для 
работы в России. Соответственно, 
выпускники нашего университета 
будут лучше подготовлены для 
работы в Emerson. У нас есть хо-
роший опыт сотрудничества с Уни-
верситетом Кларка (Вустер, штат 
Массачусетс). Сейчас идет обуче-
ние по четырем магистерским про-
граммам, которые нам предложили 
аккредитовать в США.

Emerson является ключевым 
партнером Южно-Уральского госу-
дарственного университета. Я на-
деюсь на дальнейшее развитие на-
шего сотрудничества, – завершил 
свое выступление ректор ЮУрГУ.

С ответным словом выступил 
господин Фарр, который также 
отметил важность партнерства. 
К приветствию босса присоеди-
нился исполнительный директор 
Emerson, Вице-президент Emerson 
Process Management в Восточной 
Европе Йохан Вандерплаетсе. Он 
рассказал о реализованных проек-
тах с участием инженера-стажера, 
выпускника ЮУрГУ Сергея Фом-
ченко, и поздравил его, вручив гра-
моту и iPad.

В рамках мероприятия прошла 
церемония награждения студентов 
за успешную реализацию проектов, 
вручение грантов на будущие ис-
следования, принятие выдающих-
ся студентов в ряды сотрудников 
компании. 

Затем гости посетили лабора-
торию приборостроительного фа-
культета, где им была продемон-
стрирована работа промышленных 

тренажеров (для ТЭЦ и нефтяной 
платформы), созданных в научно-
производственном институте «Учеб-
ная техника и технологии» ЮУрГУ. 

Но самый настоящий восторг у 
американцев вызвал тренажер – 
имитатор одномоторного самолета 
Tecnam Sierra P2002, по характери-
стикам не уступающий зарубеж-
ным аналогам. Кабина, приборы, 
механизмы управления – как в 
настоящем самолете. На сфериче-
ском экране демонстрируется реа-
листичная картина полета: взлет, 
маневры, посадка. Один из пред-
ставителей делегации – старший 
вице-президент Emerson Фрэнк 
Стивс – так вошел в азарт, что ре-
шил пролететь под виртуальной ар-
кой. Но… его самолет не вписался 
и потерпел катастрофу. Пережива-
ниям Фрэнка не было предела: он 
очень эмоционально и искренне, 
как свойственно американцам, от-
реагировал на неудачу. 

В лаборатори PlantWeb Emerson 
царила более деловая и спокойная 
атмосфера. Студенты ЮУрГУ по-
казали гостям будущее автома-
тизации: здесь начали управлять 
промышленными процессами с 
помощью планшетника. 

После экскурсии по лаборатории 
делегация в полном составе отпра-
вилась на главный объект – новую 
строительную площадку, где уже к 
2015 году появится современный 
офисно-производственный ком-
плекс Emerson – единственный в 
России завод по производству 
«умной» техники. К 2025 году чис-
ленность его персонала достигнет 
1600 человек.

В рамках торжественной цере-
монии почетные гости первыми 
символичным броском земли дали 
старт строительству завода. В этом  
значимом для всего региона со-
бытии приняли участие ректор и 
студенты национального иссле-
довательского Южно-Уральского 
государственного университета, а 
также американские партнеры и ге-
неральный директор ПГ «Метран» 
Алексей Александр Глазырин, вы-
пускник ЮУрГУ. Он рассказал о 
продукции, которую будут выпу-
скать на новом заводе: «Это ин-
теллектуальные датчики давления, 
расхода, температуры, метрологи-
ческое оборудование, коммуника-
торы и разного рода другие про-
дукты, которые мы сейчас ещё не 
производим, но планируем произ-
водить уже на новой площадке».

День инновационного сотрудни-
чества прошел насыщенно и пло-
дотворно. Встреча американских 
и российских партнеров открыла 
новые горизонты и предоставила 
возможность молодому поколе-
нию, в том числе студентам Южно-
Уральского государственного уни-
верситета, уже сейчас планировать 
свое будущее и начинать строить 
карьеру на ведущем предприятии 
с мировым именем.

Краткая информация о новом  
офисно-производственном комплексе 
Emerson в Челябинске

В строительство нового офисно-производственного комплекса 
планируется инвестировать 40 миллионов долларов. Планируемый 
срок окупаемости – 9 лет. Сдача в эксплуатацию – 2015 год. 

Полезная площадь здания – 24 тыс. кв. м. В будущем возможно 
возведение второй очереди и расширение до 43 тыс. кв. м.

В новом здании первоначально будут размещены следующие виды 
бизнеса Emerson Process Management: производство средств изме-
рений – датчиков давления, температуры, уровня, расхода, в том 
числе беспроводных и для атомной отрасли; производство приборов 
для метрологического обеспечения предприятий-заказчиков; произ-
водство клапанного и регулирующего оборудования; инжиниринг 
систем автоматизации технологических процессов. Важными раз-
вивающимися подразделениями останутся Глобальный инженер-
ный центр, Центр поддержки заказчиков и другие службы поддержи 
бизнеса в России. Перспективное развитие предполагает создание 
Центра услуг для различных бизнесов Emerson.

ДИссертацИИ: упор на КаЧество
14 июня в конференц-зале университетского комплекса «Сигма» 

прошёл научный семинар «Технологии и методика научного руко-
водства диссертационными исследованиями в области юридических 
наук: проблемы обеспечения высокого качества научных исследо-
ваний».

Семинар провёл заслуженный деятель науки, почётный работник 
высшего профессионального образования, проректор по научной 
работе Московской академии экономики и права д. ю. н., профессор 
Олег Александрович Зайцев.

Олег Александрович – специалист по уголовному процессу и 
криминалистике, главный научный сотрудник ВНИИ МВД России, 
профессор Московского университета МВД России, член эксперт-
ного совета Высшей аттестационной комиссии Министерства об-
разования и науки Российской Федерации по праву. Сфера его на-
учных интересов – охрана прав и законных интересов участников 
уголовного судопроизводства, государственная защита субъектов 
уголовно-процессуальных отношений. О.А.Зайцев – автор свыше ста 
научных работ, среди них монографии: «Теоретические и правовые 
основы государственной защиты участников уголовного процесса»; 
«Государственная защита участников уголовного процесса»; «Ин-
формационная безопасность России».

На семинаре побывали научные руководители, аспиранты, док-
торанты. Аналогичные семинары учёный-юрист проводил в других 
крупнейших российских центрах образования и науки: Южном, Ка-
занском (Приволжском) и Сибирском федеральных университетах.

Олег Александрович Зайцев рассказал собравшимся о правильном 
подходе к сбору данных (использовании методов анкетирования, 
опросов), сложностях, связанных с подготовкой диссертационных 
исследований, изменениях в законодательстве и многом другом. 
Коснулся и муссируемой в последнее время в средствах массовой 
информации проблемы плагиата. К «заимствованиям» прибегают те, 
кому учёная степень нужна лишь для красивой надписи на визитной 
карточке, а их диссертации не представляют особой ценности.

Семинар был очень полезен для научных руководителей, посколь-
ку многое из сказанного не почерпнуть ни в каких учебниках.

В интервью университетским СМИ учёный рассказал, что это не 
первый его визит в ЮУрГУ: с 1990-х О.А.Зайцев бывал в нашем 
университете не один раз. Он видел, что Южно-Уральский государ-
ственный университет растёт и развивается, меняется его внешний 
облик (особенно высокому гостю нравится шпиль на башне глав-
ного корпуса). Учёный ознакомился с разными достижениями вуза, 
оценил по достоинству работу университетской телерадиокомпании 
«ЮУрГУ-ТВ». Олег Александрович отметил, что в нашем универ-
ситете развивается юридическое образование, которому учёный дал 
высокую оценку: за десять лет вырос юридический факультет, поя-
вились свои кандидаты и доктора юридических наук, в университете 
открылись диссертационные советы по юридическим наукам.

О.А. Зайцев поздравил весь коллектив университета и, конечно, 
юридический факультет, с 70-летием ЮУрГУ и отметил, что у наше-
го вуза большое будущее. Он пожелал университету успехов: чтобы 
и дальше наблюдался качественный рост выпускников, преемствен-
ность поколений, появлялись и крепли новые научные школы.

Именные КлюЧИ в награДу
Студенты-пятикурсники архитектурно-строительного факультета 

Виктория Галимова, Алексей Шанин и Сергей Ермолаев (АС-513, 
специальность «Автомобильные дороги и аэродромы») заняли вто-
рое место в номинации «Дипломное проектирование» на III Между-
народной олимпиаде среди учащихся вузов по проектированию в 
программном комплексе CREDO. 

Олимпиаду провела компания «Кредо-Диалог» совместно с Авто-
номной некоммерческой организацией «Центр дополнительного об-
разования ''КРЕДО-образование''» . Цель – улучшение методического 
обеспечения лабораторных и практических занятий, проводимых с 
использованием программных продуктов CREDO, повышение инте-
реса студентов и преподавателей к современным автоматизирован-
ным технологиям и развитие творческих способностей.

Наши студенты представили комплексный дипломный проект ре-
конструкции автодороги Красноуфимск – Арти – Верхний Уфалей –  
Нязепетровск – Касли. В финал конкурса из 50 участников, пода-
вших заявки, вышло только восемь, в том числе и трое студентов 
АС факультета ЮУрГУ. Успехов на олимпиаде студенты добились 
во второй раз: в прошлом году, ещё будучи четверокурсниками, они 
заняли первое место в номинации «Курсовое проектирование авто-
мобильной дороги» в Минске.

В прошлом году студенты В. Галимова, А. Шанин и С. Ермолаев 
получили шесть ключей – лицензий на использование компьютерной 
программы «CREDO ДОРОГИ» в учебном процессе. В этом получили 
именные ключи – лицензию на использование программы в произ-
водственной деятельности. Отметим, что Алексей Шанин собирается 
после окончания ЮУрГУ продолжить образование, заниматься на-
учной и преподавательской деятельностью. Перспективы для работы 
открываются широкие, поскольку современные компьютерные техно-
логии находят всё большее применение в инженерном деле.

Иван ЗАГРЕБИН
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2 июля
90-летие Александра Фёдоровича Кузнецова

Доктор технических наук, профессор кафедры строительных кон-
струкций и инженерных сооружений архитектурно-строительного 
факультета. Область научных интересов: экономика строительных 
металлических конструкций, оптимальное проектирование металли-
ческих конструкций, управление производством на заводах металли-
ческих конструкций. Внёс значительный вклад в развитие кафедры, 
создав научное направление «Экономика и организация производ-
ства стальных конструкций на специализированных заводах», по 
которому защищено 3 кандидатские диссертации. 

В течение 15 лет возглавлял аттестационную комиссию аспиран-
тов на АС факультете. Опубликовал более 140 научных работ. По-
чётный работник высшего профессионального образования России. 
Награждён медалями «За заслуги перед Отечеством» II степени, «За 
трудовую доблесть в период Великой Отечественной войны», зна-
ком Минвуза СССР «За отличные успехи в работе», юбилейными 
медалями.

4 июля
80-летие Владимира Максимовича Батракова

Дирижёр мужского хора автотракторного факультета. В 1954, 
будучи студентом третьего курса, возглавил факультетский хор – 
неоднократный лауреат городских и областных смотров-конкурсов 
художественной самодеятельности. Руководил им до 1970. В 1965 
совместно с Ю. Трахтенбергом стал лауреатом I премии конкур-
са «Литературной газеты» на лучшую тематическую разработку.  
В 1968 окончил музыкальное училище имени П.И. Чайковского 
по специальности «Дирижер, руководитель хора, преподаватель 
теории музыки и сольфеджио». 

В 2002 при поддержке декана Ю.В. Рождественского возродил 
мужской хор АТ факультета. Автор двух поэтических сборников.  
С ветеранами хора АТ факультета выпустил диск «Песни студен-
ческих лет…».

6 июля
15-летие кафедры маркетинга и менеджмента 

института экономики, торговли и технологий юУрГУ
Заведует кафедрой доктор экономических наук И.П. Савельева. 

Первый выпуск по специальности «Менеджмент организации» со-
стоялся в 2000. В 2003 кафедрой впервые в регионе осуществлён 
выпуск специалистов-маркетологов. Научные направления: управ-
ление инвестиционным инновационным развитием региона; бизнес-
проектирование; коммерциализация инноваций. Подготовлено более 
1500 выпускников как очного, так и заочного отделения. Открыта 
аспирантура по специальности «Экономика и управление народным 
хозяйством» (4 аспиранта и 14 соискателей). На счету студентов 
кафедры – победы на многих российских и международных кон-
курсах.

7 июля
50-летие ирины Марковны Аргутиной

Ведущий инженер кафедры ЭВМ приборостроительного факуль-
тета, поэт, член Союза писателей России, редактор международно-
го поэтического интернет-альманаха «45-я параллель», лауреат и 
финалист российских и международных поэтических конкурсов. 
Член жюри многих литературных конкурсов, в том числе «Весна 
студенческая» и «Восхождение на Парнас». Автор восьми поэти-
ческих сборников и более ста публикаций в литературных газетах, 
журналах и альманахах России, Украины, Германии и США. Лауреат 
«Южно-Уральской литературной премии» этого года в номинации 
«Поэзия».

105-летие со дня рождения Павла Васильевича Черногорова 
(1908–1982)

Инженер-металлург, организатор производства, профессор. 1935–
1942 – старший технолог, главный металлург Сталинградского трак-
торного завода. 1951–1953 – главный металлург ЧТЗ. 1953–1956 –  
главный инженер Челябинского завода им. Серго Орджоникидзе (за-
вод № 200 «Станкомаш»). С 1955 преподавал в ЧПИ. В 1956–1981 –  
организатор и руководитель кафедры литейного производства.  
С 1958 по 1964 – проректор ЧПИ по научной работе. Один из ини-
циаторов создания при ЧПИ отраслевой научно-исследовательской 
лаборатории. Основатель Южно-Уральской научной школы литей-
щиков. 

Под его руководством подготовлено 23 кандидата и доктор наук. 
Автор 120 научных публикаций. Награждён двумя орденами Трудо-
вого Красного Знамени, орденами «Знак Почёта» и Красной Звезды, 
медалями и почётным знаком Минвуза СССР «За отличные успехи 
в работе». Заслуженный машиностроитель РСФСР.

15 июля
10-летие юридического факультета

В 2003 выделился из состава факультета экономики и права.  
В настоящее время на факультете действуют 7 кафедр по основным 
направлениям подготовки специалистов в области юриспруденции, 
трудится 14 докторов и 66 кандидатов юридических наук. К уча-
стию в учебном процессе привлекаются специалисты-практики из 
правоохранительных органов, судов, Управления юстиции по Че-
лябинской области, а также иных органов государственной власти 
и управления.

Успешно реализуются четыре специализации: государственно-
правовая, уголовно-правовая, гражданско-правовая и международно-
правовая. Выпускники последней помимо основного диплома о выс-
шем образовании могут получить дополнительный – о присвоении 
квалификации «Переводчик в сфере профессиональной квалифика-
ции». Факультет одним из первых в стране прошел общественную 
аккредитацию Ассоциации юристов России.

Полная версия календаря «Знаменательные даты юУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки юУрГУ  

по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

«ЗолотАя» Молодёжь
Золотые и серебряные медалисты Центрального 

и Тракторозаводского районов Челябинска приняли 
участие в торжественном приёме, организованном 
руководством Южно-Уральского государственного 
университета. 

Отличники и отличницы Центрального и Тракто-
розаводского районов получили из рук президента  
ЮУрГУ Германа Вяткина благодарности и призы (та-
кая же церемония в этот день проходила в Курчатов-
ском районе). 

Прежде чем приступить к награждению, Герман 
Платонович рассказал выпускникам об истории вуза, 
этапах его развития, возможностях, которые дает обу-
чение в ведущем университете Южного Урала, а также 
перспективных планах. 

В свое время президент ЮУрГУ тоже был меда-
листом, причем, одним из трех(!) на весь Челябинск. 
Герман Платонович с ностальгией вспоминал далекие 
пятидесятые годы и говорил о том, как высоко в то 
время было качество образования, как ребята поступа-
ли в институты, сдавали экзамены, не было никакого 
ЕГЭ, к которому у Г.П. Вяткина, как и у большин-
ства россиян, много претензий. Тем не менее, в за-
вершение приветствия Герман Платонович пожелал 
всем успехов и выразил надежду увидеть медалистов 
среди студентов Южно-Уральского государственного 
университета.

Лучшие выпускники пришли на торжество вместе 
со своими учителями и родителями. Педагоги с гордо-
стью представляли медалистов и рассказывали об их 
уникальных способностях, творческих талантах, спор-
тивных достижениях. Учителя вложили немало сил и 
труда в своих подопечных, а потому по праву могут 
разделить с ними достижения и результаты. Педагоги и 
директора школ также были удостоены благодарности 
ректора Южно-Уральского государственного универ-
ситета, депутата Законодательного Собрания Челябин-

ской области Александра Леонидовича Шестакова – за 
высокую профессиональную организацию подготовки 
выпускника образовательного учреждения.

Всего в этот день чествовали 156 медалистов.  
В Тракторозаводском районе «золотой» молодежи, 
удостоенной наград ректора ЮУрГУ, оказалось боль-
ше, чем в Центральном – 23 (в Центральном – 20), 
обладателями серебряных медалей стали 25 учеников 
из Тракторозаводского и 4 из Центрального района.

Среди педагогов, получивших благодарственные 
письма: Елена Тарасова (учитель математики МБОУ 
гимназии № 10»); Татьяна Шереметьева (учитель ма-
тематики МБОУ гимназии № 10); Ольга Герасименко 
(учитель русского языка и литературы МБОУ гимна-
зии № 10); Лариса Сергейчик (учитель русского язы-
ка и литературы МБОУ гимназии № 10); Вера Краева 
(учитель географии МБОУ гимназии № 63); Ирина 
Саплина (учитель информатики МАОУ СОШ № 67); 
Татьяна Токарева (учитель математики МАОУ СОШ  
№ 147); Тансылу Абубакирова (учитель биологии 
МАОУ СОШ № 112); Ирина Алабужина (учитель исто-
рии и обществознания МБОУ СОШ № 39); Алексан-
дра Русских (учитель математики МБОУ СОШ № 39);  
Галина Томилова (учитель русского языка и литера-
туры МБОУ СЧОШ № 39); Ольга Баркан (учитель 
биологии МАОУ лицей № 102); Мария Мухаметова 
(учитель математики МБОУ СОШ № 52).

По родительсКиМ стоПАМ
Хорошая традиция появилась в Южно-Уральском 

государственном университете в год семидесятилет-
него юбилея – в конференц-зале прошла торжествен-
ная встреча с сотрудниками и преподавателями, чьи 
дети успешно окончили школу. Конечно же, родители  
пришли в сопровождении детей. По словам ректора 
Александр Шестакова, это мероприятие станет тра-
диционным и будет проводиться ежегодно.

Ректор поздравил вчерашних школьников с успеш-
ным завершением учебы, а также рассказал о развитии 
университета, направлениях его деятельности, образо-
вательных программах, в том числе международных.

Каждому выпускнику Александр Леонидович лично 
вручил памятные подарки и приглашение на учебу в 
ЮУрГУ.

По словам Елены Пономаревой, доктора филологи-
ческих наук, профессора, заведующей кафедрой «Рус-
ский язык и литература», у которой в этом году сразу 
две дочери (двойняшки) окончили школу, подобные 
встречи имеют большое значение:

– Лучший показатель работы университета – в ка-
кой вуз предпочитают поступать дети сотрудников и 
преподавателей. Очень хорошо, что у нас есть семей-
ственность, преемственность поколений, создаются 
династии. Мои дочери сделали свой выбор – они бу-
дут поступать в Южно-Уралський государственный 
университет.

По окончании торжественной части школьники вме-
сте с родителями поднялись на шпиль университета, 
чтобы полюбоваться на город с высоты птичьего по-
лета и сделать фотографии на память.

оксана ХУдяКоВА

Аспирант кафедры «Маркетинговые коммуникации» 
института экономики, торговли и технологий ЮУрГУ 
Антонина Ухова завоевала спецприз в номинации «За 
лучшую разработку комплекса маркетинговых комму-
никаций» в конкурсе выпускных квалификационных 
работ по специальности «Маркетинг» Дальневосточ-
ного федерального университета. 

Исследование Антонины уже не в первый раз удо-
стаивается призового места на состязаниях маркето-
логов и рекламистов. Чуть ранее она с этим же иссле-
дованием стала призером Всероссийского конкурса 
выпускных квалификационных работ по маркетингу, 
проходившего в рамках Российской недели маркетинга 
в РЭУ имени Г.В. Плеханова.

По заключению жюри, в работе Антонины присут-
ствуют элементы научной новизны, теоретические 
аспекты исследования проработаны на достаточно глу-
боком академичном уровне. Кроме того, практическая 
часть работы отличается оригинальностью и новизной 
идей и может быть рекомендована к дальнейшему вне-
дрению в бизнес-процессы на производстве не только 
в ООО РК «Служба недвижимости», но и в других 
структурах.

Дальневосточный федеральный университет, на 
базе которого проводился конкурс, является одним из 
наиболее перспективных и динамично развивающихся 
вузов не только России, но и Азиатско-Тихоокеанского 
региона в целом. Он представляет собой крупнейший 
на Дальнем Востоке образовательный, исследователь-

ский и инновационный центр, консолидирующий та-
лантливую молодежь, научную среду, высокотехно-
логичный бизнес из России и из-за рубежа. Победа 
в конкурсе, проводимом вузом такого уровня, займет 
достойное место в списке побед аспирантского порт-
фолио Антонины.

Сама победительница считает, что эта победа – еще 
один вклад в копилку специалиста по маркетингу. 

юлия рУдНеВА

ЮУрГУ – вуз  
на всю жизнь!

Упорство и вдохновение
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Аркадий ГЕРЕНШТЕЙН,  
доцент кафедры Прима, к.ф.-м.н.:

– Кафедра прикладной математики была создана в рам-
ках приборостроительного факультета. Надо сказать, что 
тогда в одночасье сменились почти все (кроме, быть может,  
М.Р. Решетова) преподаватели математики, до того работавшие 
с факультетом.

В первый год кафедра не была выпускающей, а занималась 
лишь преподаванием математики и информатики на ПС фа-
культете, поэтому ее состав был немногочисленным – чуть 
больше десятка человек. Но вскоре стала выпускающей.

Кафедра прикладной математики довольно быстро утверди-
лась естественной составляющей ПС факультета: это учебная 
и научная работа, сентябрьско-октябрьские выезды «на картош-
ку», спортивные мероприятия, общественная работа.

Однако последовавшие в стране политические и экономи-
ческие потрясения вынудили руководство вуза более прагма-
тично оценивать ситуацию.

Вуз дважды менял название – и кафедра дважды входила 
в состав вновь создаваемых факультетов. Надо сказать, что 
все члены кафедры противились ее выходу из состава ПС фа-
культета (не исключено, что в силу естественной инерции), 
но обстоятельства, связанные с проблемами выживания всего 
вуза, оказались сильнее. В силу обстоятельств (опять же, есте-
ственных) В.А. Цыганков ушел с поста заведующего кафедрой, 
и кафедру возглавил В.И. Ширяев.

Главное ощущение, которое осталось у меня от этого до-
статочно длительного периода – это ощущение устойчивости и 
стабильности. Многие бывшие сотрудники кафедры, живущие 
сегодня за границей, с удовольствием вспоминают это время. 
Но затем (в причины этого я не вникаю и не хочу вникать, ибо 
процесс карабканья к сияющим вершинам нуждается в регу-
лярных перестройках) В.И. Ширяев ушел заведовать кафедрой 
на свой родной ПС факультет. Приму возглавил В.Л. Дильман. 
Пожелаем ему успехов в процессе карабканья к очередным 
заманчивым вершинам.

Кафедра прикладной математики об-
разована приказом ректора Челябинского 
политехнического института В.В. Мель-
никова от 23 июня 1973 года. В приказе 
сказано:

– организовать кафедру прикладной ма-
тематики, на которую возложить чтение 
специальных разделов высшей математи-
ки на всех факультетах и филиалах, весь 
курс высшей математики на приборостро-
ительном факультете;

– штат кафедры на 1973/74 год устано-
вить 15 единиц;

– исполнение обязанностей заведую-
щего возложить на доцента, к.т.н. Цыган- 
кова В.А.

Инициатором создания кафедры, вы-
пускающей специалистов по программи-
рованию, применению математических 
методов и вычислительной техники в раз-
личных сферах науки и технологий, был 
заведующий кафедрой систем автоматиче-
ского управления профессор Г.С. Черно-
руцкий. Его ученик В.А. Цыганков, вскоре 
защитивший докторскую диссертацию, 
был назначен заведующим. Среди пер-
вых преподавателей кафедры – доценты, 
кандидаты физико-математических наук 
М.Р. Решетов, Г.В. Марков, М.М. Кип-
нис, В.Н. Горбатенко, А.В. Геренштейн,  
А.Д. Кацман. Аркадий Васильевич Герен-
штейн – уникальный преподаватель, чей 
стаж работы на кафедре совпадает с её воз-
растом, до сих пор трудится на Приме.

Первыми аспирантами кафедры стали 
ученики В.А. Цыганкова – А.А. Беседин и 
А.М. Ткачев. Вся жизнь доцента, к.т.н. Бе-
седина связана с Примой – после окончания 
аспирантуры он остался на кафедре, где по-
прежнему, как всегда на высоком уровне, 
читает наиболее наукоемкие курсы.

Вскоре к математикам присоединились 
молодые преподаватели курса программи-
рования М.Ю. Катаргин, А.Г. Комирев и 
другие. В разные годы на кафедре работа-
ли известные своими научными трудами 
в России и за её пределами ученые. Сре-
ди них д.т.н., профессор Л.С. Казаринов, 
ныне декан приборостроительного фа-
культета; д.т.н., профессор В.Ф. Тележкин, 
впоследствии заведовавший кафедрой 
РТС того же факультета; д.ф.-м.н., про-
фессор ЧГПУ М.М. Кипнис; профессор 
факультета энергетики и компьютерной 
техники университета в Алабаме (США) 
Ю.Б. Штессель; декан и профессор Выс-
шей школы компьютерных наук и мате-
матики в Университете штата Джоржия 
(США), основатель кафедры информатики 
ЮУрГУ Б.В. Пельцвергер; д.ф.-м.н., про-
фессор Университета в Каракасе (Вене-
суэла) В.А. Штраус; профессор Калифор-
нийского университета А.Б. Бордецкий; 
профессор Нью-Йоркского университе-
та М.М. Гольденберг; д.т.н., профессор  
В.И. Ширяев, ныне заведующий кафедрой 
систем управления, и другие.

В течение длительного времени, с 
1994 по 2011 год, кафедру прикладной 
математики возглавлял д.т.н., профессор  
В.И. Ширяев. В настоящий момент кафе-
дрой руководит д.ф.-м.н. В.Л. Дильман.

Первый выпуск специалистов кафедра 
осуществила в 1979 году. За время суще-
ствования подготовлено около 2 400 спе-
циалистов и бакалавров по следующим 
специальностям и направлениям: «При-
кладная математика», «Математическое 
обеспечение и администрирование инфор-
мационных систем», «Прикладная мате-
матика и информатика», «Программное 
обеспечение вычислительной техники и 
автоматизированных систем», «Матема-
тические методы в экономике», «Инфор-
матика и вычислительная техника», «Про-
граммная инженерия». В настоящее время 
кафедра осуществляет выпуск по четырем 
специальностям и трем направлениям.

Свой вклад в организацию учебного 
процесса внесли в разное время ученые 
секретари А.И. Рощина, А.Ф. Щеглова, 
к.т.н., профессор Г.А. Никитин (впо-
следствии заместитель декана факуль-
тета прикладной математики и физики, 
а затем, вплоть до настоящего времени, 
механико-математического факультета), 
к.т.н., доцент А.А. Брагина, к.ф.-м.н., до-
цент С.У. Турлакова. 

Среди выпускников кафедры – управля-
ющие банков, топ-менеджеры различных 
фирм, видные ученые, профессора ЮУрГУ  
и многих вузов Европы и США, програм-
мисты, работающие в лучших фирмах 
России, Европы, США и других стран. 
Назовем некоторые имена: заведующий 
кафедрой ЭММИС ЮУрГУ д.ф.-м.н., про-
фессор А.В. Панюков; д.т.н., профессор 
Ченстоховского университета (Польша) 
А.А. Гришкевич; начальник управления 
банка «Монетный дом» А. Нейштат; 
директор ЗАО «Типография Автограф»  
И.Р. Духовный; заведующий кафедрой 
маркетинга  и менеджмента ЮУрГУ  
А.И. Демченко; Vice President – Chief 

Architect at KIT digital, Inc (Нью-Йорк)  
Э. Шнайдер; Riverbed Technology, Cam-
bridge, MA, USA Я. Шепетовский; профес-
сор университетов в Беркли (США) и Бер-
лине (Германия), лауреат международной 
премии имени Софьи Ковалевской (2006) 
и премии European Mathematical Society 
(2008) О.В. Гольц; финансовый директор 
торговой сети «Молния» (Челябинск)  
М. Вербовецкий; руководители ООО «Ин-
финнити» М.Б. Херсонский и П.Б. Греб-
нев; руководитель группы аналитиков Ла-
боратории Касперского к.т.н. Д.Н. Малов; 
заместитель директора по экономике и фи-
нансам ООО «Мечел» М. Жиргалов; ди-
ректор челябинского филиала инвестици-
онной компании БКС И. Рощупкин; гене-
ральный директор «Алькасар-Челябинск» 
М. Абушаев; начальник управления эко-
номики администрации г. Челябинска  
Ю.М. Култаев; председатель правления 
ОАО «Челябинвестбанк» С.М. Бурцев.

Выпускники кафедры прикладной ма-
тематики подготовлены к решению ряда 
современных профессиональных задач: 
созданию, разработке и использованию раз-
личных математических моделей процессов 
и объектов; разработке и применению со-
временных математических методов и про-
граммного обеспечения для решения про-
блем науки, техники, экономики и управ-
ления; использованию информационных 
технологий в проектно-конструкторской, 
управленческой и финансовой деятельно-
сти; проектированию и эксплуатации вы-
числительных комплексов, систем и сетей, 
автоматизированных систем управления и 
обработки информации.

В 70–80-е годы прошлого века под ру-
ководством профессора В.А. Цыганкова 
на кафедре заложено основное научное 
направление, связанное с разработкой 
оптимальных и адаптивных систем ав-
томатического управления, работающих 
в условиях неопределенности. Наряду с 
теоретическими кафедра выполняла и 
прикладные разработки, например, адап-
тивной системы управления процессом 
геологоразведочного бурения; проекти-
рования обустройства нефтяных место-
рождений и так далее.

В 90-е годы и с начала XXI века кафе-
дра выполняла исследования по грантам 
Международного банка реконструкции и 
развития (по проектам Национального фон-
да подготовки кадров), Российского фонда 
фундаментальных исследований, Минобр-
науки РФ, внутренним грантам ЮУрГУ. 

Коллективом кафедры выигран в  
1998 году конкурс по программе «Под-
держка инноваций в высшем образовании» 
для выполнения проекта «Сближение си-
стемы и уровня подготовки экономистов 
в ЮУрГУ с ведущими университетами 
мира». В 2002-м силами объединенного 
творческого коллектива кафедры приклад-
ной математики и Научной библиотеки 
вуза выигран конкурс по проекту «Совер-
шенствование управления библиотечным 
комплексом ЮУрГУ и его филиалов на 
основе использования информационных 
и коммуникационных технологий». Об-
щий объем финансирования проекта со-
ставил 287 тысяч долларов. В ходе реали-
зации проекта (координатор – профессор  
В.И. Ширяев) в библиотечном комплексе 
ЮУрГУ внедрена современная автомати-
зированная библиотечная информационная 
система VTLS Virtua, создана электронная 
библиотека учебно-методических изданий 
университета, разработан программный 
комплекс Аналитической информацион-
ной системы для контроля эффективности 
использования библиотечных ресурсов в 
учебном процессе. За счет средств проекта 
оборудован читальный зал открытого до-
ступа к фондам библиотеки, приобретено 
современное компьютерное и библио-
течное оборудование стоимостью более  
70 тысяч долларов.

Кафедра ведет исследования по другим 
научным направлениям: теория и алгорит-
мы управления динамическими система-
ми в условиях неопределённости, методы 
оптимизации, некорректные и обратные 
задачи математической физики, теория 
прочности и пластичности, уравнения в 
частных производных, математическое 
моделирование необратимых процессов, 
механика сплошных сред, дискретная ма-
тематика, методика преподавания матема-
тики в высшей школе.

Аспирантура кафедры ведет подготовку 
кадров высшей квалификации в области 
математического моделирования, числен-
ных методов и комплексов программ.

Студенческие команды, из года в год 
представляющие ЮУрГУ на всероссий-
ских и международных олимпиадах и тур-
нирах по математике, информатике и про-
граммированию, формируются, как пра-
вило, из студентов кафедры прикладной 
математики, регулярно получают дипло-
мы и награды за успешное выступление в 
личных и командных соревнованиях.

К 60-летию кафедры прикладной математики ЮУрГУ

Первый заведующий кафедрой 
прикладной математики (с 1973  
по 1994) д.т.н., профессор 
Владимир Александрович Цыганков

Заведующий кафедрой д.ф.-м.н. 
Валерий  Лейзерович Дильман

Заведующий кафедрой с 1994  
по 2011 год д.т.н., профессор  
Владимир Иванович Ширяев

Прима среди кафедрПрима среди кафедр
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Реставрация церковных сооруже-
ний в Каслинском районе Челябин-
ской области стала темой для ряда 
дипломов (руководители – профес-
сор кафедры «Архитектура», заслу-
женный архитектор России Борис 
Алексеевич Баранов и доцент той 
же кафедры, кандидат архитекту-
ры, архитектор-реставратор Вячес-
лав Юрьевич Юдин).

Проект Н. Филипповой посвящён 
реставрации Ново-Тихвинского мо-
настыря. Тема дипломной работы  
Т. Саночкиной – «Реставрация церк-
ви Ильи Пророка в селе Огневское». 
Интересна и выпускная квалифи-
кационная работа К. Иконниковой 
«Реставрация Свято-Троицкой 
церкви в селе Ларино».

Отдельно следует сказать о про-
екте реставрации храма в честь 
Вознесения Господня в селе Сине-
глазово, утверждённом митропо-
литом Челябинским и Златоустов-

ским Феофаном 3 июня текущего 
года. Над этим проектом работали 
пятикурсники архитектурного фа-
культета Дарья Максименко и Ана-
стасия Крупина (защита дипломов 
у них будет на следующий год).

Трудности в работе были свя-
заны с тем, что первоначальный 
внешний и внутренний вид зданий 
сильно пострадал: нет окон, полов, 
иконостасов, росписи, различных 
декоративных элементов.

По словам декана архитектур-
ного факультета доктора архитек-
туры, профессора Салавата Галие-
вича Шабиева, студенты проделали 
большую работу, занимаясь изуче-
нием архивов, поиском аналогич-
ных культовых сооружений, созда-
ли модели реставрируемых зданий. 
Особо отметим великолепный ма-
кет храмового комплекса села Ба-
гаряк, выполненный дипломником 
Е. Красутских.

На защите побывал начальник 
управления государственной охра-
ны объектов культурного наследия 
министерства культуры Челябин-
ской области Александр Алексее-
вич Баландин. Он отметил боль-
шую значимость этих дипломных 
проектов. В нашем регионе почти 
три тысячи различных объектов 
культурного наследия охраняют-
ся государством. При реставрации 
важно восстановить их первона-
чальный облик так, чтобы здания 
не утратили культурной ценности. 
Высоко оценил проекты и побы-
вавший на защите заместитель 
начальника отдела контроля, ли-
цензирования и аккредитации 
образовательной деятельности 
ЮУрГУ Владимир Викторович 
Пасешник.

Но особенно важна высокая 
оценка куратора проектов со сторо-
ны Челябинской и Златоустовской 
епархии протоиерея Святослава – 
наместника Свято-Симеоновского 
кафедрального собора.

Иван ЗАГРЕБИН

ЗащиТа по скайпу
24 июня в Пушкинском зале прошла необычная защита выпускной 

квалификационной работы. Студентка кафедры искусствоведения и 
культурологии исторического факультета ЮУрГУ Елизавета Попен-
ко защищала диплом «Современные тенденции развития искусства 
Каталонии на примере творчества художника Антони Тапиеса» с 
использованием программы Skype, находясь в Барселоне (Испания), 
и соблюдением всех требований, предъявляемых к защите выпуск-
ной квалификационной работы (руководитель – декан исторического 
факультета профессор Н.В. Парфентьева).

Наталья Владимировна рассказала представителям СМИ, что кон-
сультировала дипломницу тоже с помощью скайпа. Хотя подобная 
защита прошла впервые, применение современных средств связи 
для факультета не является чем-то необычным. Благодаря хорошей 
технической оснащённости в Пушкинском зале истфак проводил 
видеоконференцию с Государственным Русским музеем.

Бакалавр Елизавета Попенко единственная в России студентка-
искусствовед, выигравшая грант в рамках программы академиче-
ской мобильности ERANET-MUNDUS, что дало ей возможность 
прослушать курс истории искусств в Барселонском университете –  
одном из старейших вузов мира (основан в 1450 году) и одном из 
самых престижных государственных учебных заведений Испании. 
Южно-Уральский государственный университет входит в число из-
бранных высших учебных заведений Европы с правом участия в 
этой программе.

В течение года студентка находилась на стажировке в Испании 
(приезжала в Челябинск на период сессии), где изучала творчество 
испанского (каталонского) живописца, графика и скульптора Антони 
Тапиеса (1923–2012), который хорошо известен за рубежом, но мало-
изучен в России. На русском языке практически нет научных трудов 
об этом художнике, поэтому так важна работа Е. Попенко.

Как пояснила в интервью СМИ Елизавета Попенко (общение так-
же шло по скайпу), система образования в Испании сильно отлича-
ется от российской, так что поначалу было сложно адаптироваться. 
К тому же преподавание ведётся на каталонском языке. Однако все 
трудности удалось преодолеть. В планах дипломницы продолжить 
изучение творчества мастера, для чего она намерена поступить в 
магистратуру.

Иван ЗАГРЕБИН

Диплом на киТайском
Студенты Института экономики, торговли и технологий ЮУрГУ 

ориентированы на получение качественного образования, интегри-
рованного в мировые экономические процессы. Институт сотрудни-
чает с ведущими университетами Америки, Европы и Азии. Поэтому 
не удивительно, что многие студенты института выбирают допол-
нительное к основному образование «Переводчик в сфере профес-
сиональных коммуникаций», а затем имеют возможность защитить 
выпускную квалификационную работу на английском языке. В этом 
учебном году на английском успешно защитились выпускники спе-
циальностей «Экономика», «Менеджмент» и «Маркетинг». 

Кроме того, на кафедре «Маркетинг и менеджмент» впервые со-
стоялись защиты магистерских диссертаций на китайском и рус-
ском языках магистрантами из Китайской Народной Республики Цао 
Илинь и Чжан Юань-Юань по направлению «Менеджмент».

В защитах выпускных квалификационных работ на иностранных 
языках принимают участие преподаватели факультета лингвистики. 
Кроме того, в этом году защиту выпускных квалификационных ра-
бот студентов кафедры «Бухгалтерский учет и финансы» в качестве 
почетных гостей посетила делегация профессоров Чжецзянского 
Океанического университета.

Многие выпускники, защитив диплом на иностранном язы-
ке, подают заявление в Институт международного образования  
ЮУрГУ для выдачи Европейского приложения к диплому – Diploma 
Supplement, что позволяет им продолжить обучение за рубежом. Ди-
плом необходим и при трудоустройстве в зарубежных странах или в 
транснациональных компаниях, работающих на территории России 
как лучшее подтверждение высокой квалификации вчерашнего сту-
дента. Шансы выпускника найти работу по специальности в этом 
случае увеличиваются многократно.

Юлия РУДНЕВА

Триумфаторы 
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архитектура для души
В этом году среди выпускных квалификационных работ 
студентов архитектурного факультета несколько проектов 
сделано для Челябинской и Златоустовской епархии.

В конце мая в Йошкар-Оле прошел финальный (рос-
сийский) этап международной интернет-олимпиады 
по математике – прошел триумфально для команды 
ЮУрГУ (см. Технополис № 14 от 12 июня 2013 г.). 
Этот результат достигнут благодаря преподавателям-
энтузиастам кафедры прикладной математики, пре-
жде всего доценту А.Ю. Эвнину. С момента орга-
низации кафедры на ней ведется работа, связанная 
с математическими олимпиадами. В разное время 
этим занимались доценты М.Р. Решетов, Г.В. Марков,  
М.М. Гольденберг, В.А. Штраус, А.В. Геренштейн, 
А.Ю. Эвнин.

Основой получения хорошего образования и, как 
следствие, побед в олимпиадах, является постановка 
учебного процесса. Если преподаватель любит и знает 
свой предмет, обращает внимание студентов на нетри-
виальные сюжеты, то у его учеников просыпается ин-
терес к учёбе и стремление к творческим достижениям. 
Важен и общий уровень студенческой группы. Здоровая 
конкуренция всегда приносит плоды. Другим необходи-
мым условием успешного выступления на олимпиадах 
является наличие высококвалифицированного тренера, 
способного организовать процесс подготовки студентов, 
находящегося в курсе всех последних веяний «олимпи-
адной моды». Оба условия на кафедре прикладной ма-
тематики выполнены. Математические курсы читаются 
блестящими методистами к.-ф.м.н. доцентами А.В. Ге-
ренштейном, А.В. Кунгурцевой, А.Ю. Эвниным и дру-
гими. Роль тренера возложена на известного в России 
задачного композитора, автора большого количества 
пособий по олимпиадной и дискретной математике (в 
том числе седьмого тома серии учебников «Вся высшая 
математика», переведенной на иностранные языки), ор-
ганизатора регулярно проходящих в ЮУрГУ конкурсов 
и турниров по математике А.Ю. Эвнина (в прошлом – 
выпускника кафедры Прима). С 2009 года действует 
конкурс по решению олимпиадных задач на базе соци-
альной сети «ВКонтакте»; в группу «Математический 
конкурс в ЮУрГУ» входит более 200 участников. В его 
рамках проведено уже 25 соревнований. По материалам 
конкурса выпущено учебное пособие (Эвнин А.Ю. Ма-
тематический конкурс в ЮУрГУ. – Челябинск: Издат. 
центр ЮУрГУ, 2012).

Перечислим некоторые результаты, достигнутые 
студентами под руководством А.Ю. Эвнина. Отметим, 
что большинство победителей и призеров олимпиад – 
студенты Примы.

Всероссийская олимпиада по высшей математике. 
Победителями и призёрами этой олимпиады стано-
вились Вячеслав Коваленко (1999), Степан Ермаков 
(2000), Вячеслав Романов (2001). В 2008 году эта 
олимпиада сменила формат с личного на командный. 
Команда ЮУрГУ (Илья Богатырев, Дмитрий Литичев-
ский, Александр Бич, Андрей Бич, Татьяна Бычкова, 
Анастасия Сераева) заняла второе место.

Всероссийская олимпиада по прикладной матема-
тике и физике. Победителями и призёрами в 2009–
2011 гг. становились студентки кафедры прикладной 
математики Татьяна Бычкова и Елена Подивилова.

Всероссийский турнир математических боёв. 
Коман да ЮУрГУ участвовала в семи турнирах и че-
тырежды становилась бронзовым призёром России (в 
2002, 2006, 2007 и 2013 гг.). Наибольший вклад внесли 
Степан Ермаков, Вячеслав Романов, Альфия Баязи-

това, Антон Кочнев, Вадим Чернов, Виталий Белоко-
быльский, Андрей Шпонько, Анна Семеняк, Илья Бо-
гатырев, Елена Подивилова, Антон Белов, Екатерина 
Аникина, Димитрий Агеев.

Открытая Международная  студенческая 
интернет-олимпиада по математике. Проводится 
с 2009 года под эгидой Министерства образования 
и науки Российской Федерации и Российской акаде-
мии образования. Отличается большой массовостью.  
В первом туре этой олимпиады (который проводится 
дистанционно) каждый год принимают участие по-
рядка 7 000 студентов из примерно 300 вузов России, 
ближнего зарубежья, а также других стран (Китая, Ру-
мынии, Словении и других). Второй тур проводится в 
базовых вузах, а финальный – в Йошкар-Оле и одно-
временно в г. Ариэль (Израиль). Победители проходят 
в суперфинал, который проводится в Ариэле. В каж-
дой олимпиаде принимает участие около ста команд 
из 15–18 стран (России, Румынии, Китая, Украины, 
Белоруссии, Израиля, Польши, Венгрии, Туркмении). 
Студенты ЮУрГУ выступают здесь с неизменным 
успехом:

 2010 год. Диплом I степени и золотую медаль полу-
чил Илья Богатырев, диплом II степени и серебряную 
медаль – Александр Бич (оба – студенты Примы).

Сентябрь 2011 года. Анна Семеняк (АС) и Кирилл 
Хайрисламов (Прима) – дипломы II степени и сере-
бряные медали.

Декабрь 2011 года. – золотая, две серебряные и 
бронзовая медали, и т. д.

Среди победителей и призеров – Екатерина Аники-
на (Ф), Олег Василенко, Михаил и Кирилл Хайрисла-
мовы, Елена Подивилова, Антон Белов (все – Прима). 
А. Семеняк, К. Хайрисламов и Е. Аникина – призеры 
суперфинала.

Международная командная открытая студенческая 
интернет-олимпиада по математике. Проводится с 
2010 года Ариэльским университетом (Израиль). 2010 г.  
ЮУрГУ представляли сразу 4 команды, завоевав  
золотую, две серебряные и бронзовую медали.  
2011 г. – золотая, две серебряные и бронзовая медали. 

Дипломная работа  
Евгения Красутских

Команда ЮУрГУ – бронзовый призёр  
VIII Всероссийского студенческого турнира 
математических боёв, который в этом году 
проходил в Туле



– Сколько лет вы посвятили ра-
боте в ЮУрГУ?

– С момента окончания универси-
тета и по настоящее время, то есть 
более десяти лет.

– Что обусловило выбор профес-
сии?

– Это вторая моя профессия, по 
первой специальности я – преподава-
тель фортепиано и концертмейстер. 
Еще обучаясь в музыкальном учили-
ще, я поняла, что музыка – не совсем 
то, чем мне хочется заниматься про-
фессионально. Дальше я выбирала 
между теоретической математикой, 
философией и психологией. После 
долгих размышлений я поняла, что 
первые две дисциплины слишком аб-
страктные. А психология позволяет 
оказывать людям реальную практи-
ческую помощь. И ещё привлекала 
возможность заниматься научно-
исследовательской работой.

– Есть ли какие-то запоминаю-
щиеся случаи из студенческой 
жизни?

– Наверное, больше всего запом-
нился день, когда я пришла в универ-
ситет подавать документы, – 20 июня 
1997 года. Мне так хотелось учиться 
на факультете психологии ЮУрГУ 
(тогда Челябинский государственный 
технический университет), что я при-
шла самая первая, и все документы у 
меня были под номером 1. Я до сих 
пор помню, как я шла по паркетному 
полу и с душевным трепетом дума-
ла: «Неужели я буду здесь учиться?!» 
Университет притягивал своей мас-
штабностью и богатой историей. 

– Как начиналась ваша профес-
сиональная деятельность?

– Когда я ещё училась, активно 
участвовала, а потом и организо-
вывала студенческие научные кон-
ференции. Мне всегда хотелось за-
ниматься научно-исследовательской 
деятельностью. Начинала я с долж-
ности ассистента и сразу понимала: 
чтобы стать по-настоящему хорошим 
преподавателем вуза, мало просто 
хорошо знать свой предмет, необхо-

«Мы – твоя юность, 
ты – наша зрелость,

Южно-Уральский 
университет!»

димо наличие практического опыта. 
Поэтому я училась дополнительно, 
чтобы получить практическое обра-
зование. Сейчас одновременно с пре-
подаванием я работаю психологом-
консультантом в Психологическом 
центре ЮУрГУ, веду курсы повыше-
ния квалификации для работающих 
психологов. И в своих лекциях всег-
да стараюсь интегрировать теорию и 
практику.

– Как выбирали тему для канди-
датской диссертации?

– Тема моей кандидатской дис-
сертации касается личностной зре-
лости человека. Это то, что всегда 
интересовало меня и органично 
встраивалось в исследовательское 
направление кафедры и моего науч-
ного руководителя.

– Вы учились ещё в самом конце 
ХХ века, а сейчас уже XXI. Изме-
нились ли студенты?

– Да, несомненно. Темп жизни 
сейчас возрос, студенты стремятся 
многое успеть: учиться, работать, 
развлекаться. Поэтому им часто не-
когда углубляться в учёбу. Инфор-
матизация общества и интенсивное 
развитие средств коммуникации 
тоже вносят свой вклад в процесс 
обучения сегодняшних студентов. 
Для нашего поколения было нормой 
ходить в библиотеку – не только в 
университетскую, но и в публичную, 
читать много книг по специальности. 
Когда готовились к семинарам, мы 
читали всю литературу, указанную 
в рекомендованном списке. С разви-
тием компьютерных технологий ин-
формация стала более доступной, и 
сейчас, конечно, основной источник 
информации – Интернет. Поэтому, 
к сожалению, проверка курсовых 
работ начинается за компьютером в 
системе «Антиплагиат».

С другой стороны, студенты XXI ве- 
ка – более активные, креативные, 
смелые и амбициозные. Они живут 
в другой стране и в другом времени, 
у них другой темп жизни и другие 
ценности. Это должно нас – препо-

давателей – мотивировать на поиск 
новых форм и методов взаимодей-
ствия и работы с ними.

– Кто из ваших наставников ока-
зал на вас наибольшее влияние?

– Я благодарна всем преподавате-
лям факультета психологии, у кото-
рых я училась, я могу долго говорить 
о том, какой вклад внёс каждый из 
них в моё профессиональное разви-
тие. Но больше всего на меня повли-
яли мои научные руководители На-
талья Николаевна Мельникова (под 
её руководством я писала курсовые 
работы с 1 курса и дипломный про-
ект) и Елена Леонидовна Солдатова –  
она была научным руководителем 
моей кандидатской диссертации. На-
талья Николаевна является для меня 
эталоном учёного, исследователя. 
Елена Леонидовна возглавляет нашу 
кафедру и наш факультет, она – ру-
ководитель, который умеет создавать 
такие условия, в которых хочется 
работать, творить, осваивать что-то 
новое. Я очень благодарна Елене 
Леонидовне за помощь и поддерж-
ку на разных этапах моей работы в 
университете.

– Пожалуйста, расскажите о на-
учной школе вашей кафедры.

– Научная тема нашей кафедры 
«Онтогенез: кризисы и непрерыв-
ность», то есть наша кафедра за-
нимается изучением развития че-
ловека на протяжении жизни от 
рождения до смерти. Каждый препо-
даватель кафедры «встраивается» в 
это направление и вносит свой вклад.  
В последнее время мы в большем 
мере ориентированы на изучение 
периодов взрослости и старения.

– Какие традиции были или есть 
у вашего коллектива?

– У нас замечательный коллектив, в 
котором царит атмосфера творчества, 
сотрудничества, взаимовыручки и 
взаимной поддержки. У нас всех есть 
общая заинтересованность в деле, 
которым мы занимаемся. Поэтому, 
если начинается какой-то новый про-

ект или возникают какие-либо слож-
ности, всегда их обсуждаем сообща. 
К решению научных и практических 
задач привлекаются не только препо-
даватели, но и студенты, магистры, 
аспиранты. Например, уже в первые 
часы после памятного для всех нас 
падения метеорита была создана 
волонтёрская группа для оказания 
психологической помощи людям, 
испытывающим психологические 
трудности. В эту группу вошли наши 
студенты, выпускники. Группа смогла 
столь оперативно собраться, потому 
что мы всегда поддерживаем связь с 
нашими выпускниками. У нас есть 
замечательная традиция – ежегодно 
первого апреля кафедра собирает сво-
их выпускников. Эту встречу ждут и 
преподаватели, и выпускники, она 
даёт возможность поделиться своими 
радостями и успехами, задать вопро-
сы и обсудить трудности. Ежегодно 
выпускники, приходящие на встречу, 
пишут письмо самому себе и на сле-
дующий год оценивают, что из заду-
манного свершилось, а что, наоборот, 
потеряло свою актуальность.

– Есть ли выпускники, которы-
ми вы гордитесь, которые достигли 
заметных успехов в своей профес-
сиональной сфере деятельности?

– Чтобы ответить на этот вопрос, я 
открыла на компьютере папку «Кур-
совики, дипломники» и увидела, что 
всего под моим руководством защи-
тили дипломные работы 53 человека. 
Вспомнив всех своих дипломников, 
я поняла, что горжусь не только из-
бранными выпускниками, у каждого 
из них есть что-то, что может вызы-
вать гордость окружающих и мою, в 
частности.

– Что для вас является важным 
в общении со студентами, колле-
гами?

– Профессионализм, неравно-
душие, честность и искренность, 
умение понимать и принимать дру-
гих людей такими, какие они есть.  
В общении со студентами я не люблю 

искусственности и назидательности, 
поэтому стремлюсь выстраивать от-
ношения сотрудничества. Я делюсь 
своими знаниями и опытом, а будет 
ли это востребовано, это выбор каж-
дого из студентов.

– Приходилось или приходится 
ли преодолевать какие-то трудно-
сти на профессиональном пути?

– Без трудностей нет развития. 
Сейчас основная трудность для 
меня – нехватка времени. У меня 
широкий круг обязанностей – пре-
подаватель, учёный секретарь кафе-
дры, куратор студенческой группы, 
психолог-консультант в психологи-
ческом центре, а есть ещё научно-
исследовательские и практико-
ориентированные проекты. Поэтому 
в очередной раз учусь расставлять 
приоритеты и планировать свою 
деятельность.

– Ваши основные профессио-
нальные достижения, награды?

– Представление о том, что считать 
профессиональными достижениями 
и наградами, со временем меняется. 
В студенчестве у меня было много 
наград, имеющих материальное под-
тверждение в виде дипломов вузов-
ских, региональных и всероссийских 
конференций и конкурсов научно-
исследовательских работ, я была 
стипендиатом премии правительства 
Российской Федерации. Сейчас для 
меня большим достижением и награ-
дой являются успехи моих студентов, 
для которых оказались полезны мои 
знания и опыт, и моих клиентов, ко-
торые с моей помощью стали силь-
нее, мудрее, увереннее в себе.

– Есть ли у вас какое-то хобби?
– Я по натуре – исследователь, 

люблю учиться и осваивать что-то 
новое. Поэтому моё хобби счастли-
во совпадает с профессией. А ещё я 
очень люблю общаться с природой, 
вернее, прислушиваться к ней и на-
блюдать, что в ней происходит. Это 
нельзя назвать традиционным хобби, 
я – не турист, не садовод. Лучше все-
го мои отношения с природой описал 
Сергей Есенин: «Там, где капустные 
грядки красной водой поливает вос-
ход, кленёночек маленький матке 
зелёное вымя сосёт». Это то, что 
рождает во мне душевный трепет, 
что побуждает остановиться, прислу-
шаться, приглядеться, задуматься и в 
очередной раз понять, кто ты есть и 
для чего живёшь.

– Что вы хотите пожелать ЮУрГУ  
в год его 70-летия?

– Мне бы хотелось пожелать уни-
верситету процветания и дальней-
шего развития, чтобы, как и прежде, 
ЮУрГУ оставался центром научной 
жизни Челябинска и региона; и, ко-
нечно, чтобы всегда были люди, ко-
торые, как я когда-то, мечтали учить-
ся в нашем университете, и их мечта 
сбылась.

Беседовал Иван ЗаГрЕБИн

Инженер человеческих душ
Южно-Уральский государственный 

университет хорошо известен как кузни-
ца кадров. Факультеты гордятся свои-
ми выпускниками. Многие вчерашние 
студенты, окончив вуз, поступают в 
магистратуру, аспирантуру, препода-
ют в нашем университете, активно жи-
вут жизнью вуза. Одна из них – Ирина  
андреевна Шляпникова,  окончила  
ЮУрГУ по специальности «Психология». 
С 2005 по 2010 год была заместителем де-
кана факультета психологии по внеучеб-
ной работе. Кандидат психологических 
наук (2010). В настоящее время доцент 

и учёный секретарь ка федры «Психология развития», психолог-
консультант в Психологическом центре ЮУрГУ, куратор студен-
ческой группы. Ведёт курсы повышения квалификации для рабо-
тающих психологов.

Далеко не сразу главный корпус университе-
та стал походить на здание МГУ. И ели в сквере 
напротив него когда-то были совсем малень-
кими… И окрестности «Детского мира» вы-
глядели иначе. Как – можно увидеть на старом 
снимке.

Нынешнее поколение уже не знает, что когда-
то торговые залы магазина служили учебными 
аудиториями для будущих инженеров.

Поэтому напомним. Челябинский механико-
машиностроительный институт (нынешний 
ЮУрГУ) создан в годы Великой Отечественной 
войны. Для разгрома врага необходимо было 
современное оружие. И Урал стал главным ар-
сеналом Родины, где создавались мощные тан-
ки и пушки, снаряды, автомобили и реактив-
ные ракетные установки. Необходимую фронту 
продукцию стали давать вновь построенные 
челябинские заводы – металлургический, тру-
бопрокатный, кузнечно-прессовый.

Остро не хватало квалифицированных ин-
женерных кадров. И в сентябре 1943 года 
нарком танковой промышленности В.А. Ма-
лышев, директор Кировского завода в Челя-
бинске, заместитель наркома И.М. Зальцман 
и руководитель Челябинского обкома ВКП(б)  

Н.С. Патоличев обратились в ЦК партии с 
просьбой об открытии в Челябинске нового 
высшего учебного заведения.

В то время большинство подходящих поме-
щений города было занято эвакуированными 
учреждениями и предприятиями, часть школь-
ных зданий – госпиталями. Институт вначале 
разместился в небольшой двухэтажной школе 
в районе железнодорожного вокзала и несколь-
ких классных комнатах первого этажа школы в 
Тракторозаводском районе. Позже перебрался 
в трёхэтажное здание нынешнего «Детского 
мира». Помещения разгородили фанерными 
щитами. Даже в огромных витринных проёмах 
шли занятия. Так начинался Челябинский по-
литехнический…

Так что магазин, любимый не одним поко-
лением челябинских детей, помнит не только 
плюшевых мишек, но и лекции, зачёты, фор-
мулы и чертежи…

А вспомнили об этом благодаря старой 
фотографии, найденной при подготовке цикла 
«Ностальгические прогулки по городу», по-
знакомиться с которым можно на сайте www.
ecolife74.ru.

Сергей БЕЛКОВСКИЙ

Что общего между «Детским миром»  
и «Политехом»? 

Я      ЮУрГУ!
никита Трусов, 
 ЭТТ-220:

– ЮУрГУ (если  можно 
так выразиться) –  
это мини-МГУ. Здесь 
своя атмосфера. Мне 
нравятся наши девушки, 
в большинстве своем 
красивые. Потерял 
студенческий еще  
на первом курсе и до сих  
пор не могу восстановить. 
Среди охранников  
я знаменит: каждый день 
пишу объяснительные.  
Мне нравится, что в ЮУрГУ 
можно показать себя, 
существуют различные 
ШМЛ, КВН и многие другие. 
Вот за что я люблю ЮУрГУ!

антон аверин, ММ-170: 
– ЮУрГУ – самый крупный университет Южного 
Урала. Это мечта, которой, видимо, суждено было 
сбыться, и она сбылась. С самого первого дня  
и последующие несколько недель я впадал в ступор 
от огромного количества людей. Я просто получал 
от этого удовольствие, часто и помногу. Я стал более 
общительным, перестал избегать шумных компаний, 
начал заводить новые знакомства. Кажется, нигде 
больше не найти такого, и нужно ловить всё и сразу, 
до последней капли. Что понравилось еще? Эпичные 
преподаватели. Математики – они все такие,  
со странностями, а как по мне, так очень хорошие 
люди. Здесь есть всё, ведь это ЮУрГУ!

артем ртищев, ЭиУ-133:
– Я выбрал университет, потому что тут 
преподают бухучет на должном уровне и есть 
настольный теннис!

Марина Ковязина, ФЖ-103:
– ЮУрГУ – это университет-мечта! В нем можно 
найти любую специальность по душе, а среди 
большого количества студентов – кучу новых друзей. 
Мероприятия, проходящие в вузе, никого не оставляют 
равнодушным. Жизнь студентов здесь наполнена 
яркими эмоциями. Именно за это я люблю ЮУрГУ!

Горжусь родным  
университетом!

Работаю в университете с 1962 года. Заведую учебной 
лабораторией. В мои обязанности входит обеспечение ка-
федры всеми необходимыми материалами и оборудованием. 
Для этого необходимо тесное взаимодействие с бухгалте-
рией. Хочется отметить хорошую работу всех бухгалте-
ров – их профессионализм и доброжелательное отношение 
к нам, посетителям. Лариса Валентиновна Животко, Анна 
Егоровна Вегелин, Наталья Дмитриевна Молодцова, Гуль-
сина Ахатовна Гибадуллина, Наталья Сергеевна Мажито-
ва всегда терпеливо объяснят, куда обратиться с тем или 
иным вопросом, связанным с бухгалтерией.

Кроме того, моя работа предполагает постоянное со-
трудничество со службой АХЧ, я благодарна проректору по 
АХР Вадиму Александровичу Трофимычеву, который всегда 
положительно решает хозяйственные вопросы, касающие-
ся мелкого и капитального ремонта аудиторий кафедры. 
Подобные проблемы невозможно решить без помощи элек-
триков и слесарей. Пётр Петрович Менжус, Раис Наисо-
вич Исрафилов, Александр Николаевич Циулин – старейшие 
работники вуза – всегда помогают в работе по обеспечению 
нормального учебного процесса на кафедре. Много лет ра-
ботая в университете, вижу плоды работы АХЧ: преоб-
разился двор, появились красочные газоны, везде порядок, в 
аудиториях всегда чисто, туалеты отремонтированы – в 
этом большая заслуга помощника проректора по АХР Та-
тьяны Викторовны Рыбак и комендантов Марины Влади-
мировны Платоновой, Галины Петровны Ермаковой, Анны 
Васильевны Бучиной и других.

Очень довольна работой отдела кадров. Все, кто возглав-
лял его за время, что я тружусь в вузе, заслуживают только 
положительного отзыва, эта традиция сохранилась по сей 
день: с Тамарой Васильевной Милосердовой очень приятно 
общаться: всё объяснит, выслушает, как и наш инспектор 
Светлана Васильевна Суворова, и Светлана Ивановна Каза-
даева, Людмила Ильинична Кокшарова – все они давно рабо-
тают и заслуживают только похвалы за свой труд.

Горжусь, что проработала всю жизнь в нашем вузе!
Лилия БАРАНОВА,

заведующий учебной лабораторией
кафедры «Неорганическая химия»
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Уникальнейшая профессия, на мой взгляд, – это профессия волонтёра. 
Не стоять на месте, двигаться вперед, стараться получать по максиму-

му, жизнь только одна – девизы волонтёра. Сегодня по всему миру на-
считываются сотни тысяч движений волонтеров, как небольших регио-
нальных, так и крупных, имеющих профессиональный международный 
статус, работающих под эгидой ООН и ЮНЕСКО. Цели волонтёрских 
движений различны. Но основной принцип для каждого движения во-
лонтёров в большинстве стран един. Он заключается в оказании добро-
вольной бескорыстной помощи тем, кто в ней нуждается.

Волонтёр – человек, добровольно занимающийся социальной помо-
щью государству, не получая от этого прибыли. Профессия волонтёра 
существует давно, а люди, занимающиеся данной профессией, очень 
добрые и отзывчивые. Они постоянно организовывают различные бла-
готворительные мероприятия, на которых собирают пожертвования: 
благотворительные концерты, выставки-ярмарки, сбор вещей и т. п. 

Волонтёры очень быстро и организованно приходят на помощь. При-
веду пример содействия волонтёров в оказании помощи. Всем извест-
но, что 15 февраля 2013 года над Челябинском взорвался метеорит, 
вследствие чего было выбито множество стекол как в жилых домах, так 
и в государственных учреждениях. Так вот, волонтёры среагировали 
незамедлительно, помощь стала поступать не только от челябинских 
добровольцев, но и из других городов области. Ими был организован 
сбор теплых вещей и питания для детей из детских домов, пострадав-
ших при взрыве. Большой вклад внесли волонтёры при установке окон 
и уборке мусора в помещениях. Вот как прокомментировал содействие 
волонтёров Антон Бахаев, начальник Главного управления молодежной 
политики региона: «Мы выражаем огромную благодарность всем, кто 
откликнулся на наш призыв. В настоящее время желающих помочь 
родному городу даже больше, чем требуется».

Волонтёры – уникальные люди, очень отзывчивые и всегда беско-
рыстно приходящие на помощь в трудный момент. 

Профессия гондольера – одна из уни-
кальных. В мире их насчитывается всего 
450 человек. Еще более уникальной явля-
ется профессия гондольерщи. Единствен-
ная женщина, которая выбрала столь тяже-
лый труд, десять лет боролась за право по-
лучить заниматься этой деятельностью.

Почему же так тяжело стать гондолье-
ром? 

Для того чтобы заниматься своей дея-
тельностью, гондольер должен получить 
лицензию. Перед этим необходимо пройти 
обучение: 3 года – теория, год – практика 
(ухаживать, чистить, парковаться), полгода 
в Институте по туризму, экзамены в Про-
мышленной палате, стажировка в Инсти-
туте гондольеров.

Немаловажно, что гондола – недешевое 
удовольствие, стоит она около 40 000 евро. 
Хоть устройство гондолы довольно про-
стое, делается каждая лодка индивидуаль-
но. Три года, собирая из почти трех сотен 
частей девяти пород дерева, мастер гото-
вит лодку под конкретного владельца.

В Челябинске скоро тоже появиться 
гондольер. Сейчас эта вакансия открыта, 
и проходит кастинг кандидатов. Униформу 
и служебный транспорт работнику предо-
ставят, а также полный соцпакет, регуляр-
ную выплату заработной платы , бесплат-
ное обучение и удобный график работы. 
Также будущего челябинского гондольера 
ожидает стажировка в Венеции.

Прокатиться на гондоле можно будет на 
живописном пруду в 11 км от города.

Многие начинающие музыканты спят и 
видят себя на сцене стадиона или крупного 
клуба, где они, виртуозно извлекая из своего 
инструмента звуки, заставляют вопить тол-
пу в экстазе. Однако сон проходит, амбиции 
и инструмент остаются. К тому же насту-
пают летние каникулы, полные свободного 
времени. А для студента лето – это хорошая 
возможность заработать. А лучшая работа 
та, которая доставляет удовольствие. Как 
заработать на музыке? Сейчас расскажу. 

КабаКи
«В кабаках народ щедрый. И чем больше 

он пьет, тем больше денег отправляется к 
нам в шляпу», – утверждает мой друг Лёша. 
Он с товарищами не нуждается в славе, жен-
щинах и прочих особенностях «звездной» 
жизни: все участники группы уже женатые 
состоятельные люди, имеющие постоянный 
заработок. Но тем не менее каждую пятни-
цу они надевают рубашки с подтяжками, за-
кидывают чехлы с инструментами за спину 
и исполняют свою музыку в прокуренных 
полутемных залах.

«Может, оно и несерьезно было – высту-

пать этаким фоном для заведения в надежде 
заработать мало-мальскую денежку от каба-
ка, однако уже в сентябре нам звонили по 
поводу новогодних корпоративов. Спустя 
месяц мы были заняты почти каждый вечер, 
получая при этом от 10–15 тысяч за програм-
му», – продолжает Алексей. В итоге кон-
церты стали приносить денег больше, чем 
официальная работа. Теперь ребята имеют 
график концертов на несколько дней вперед, 
а любимое занятие стало профессией.

иностранцы
Как бы это смешно ни звучало, но… за-

рабатывайте тем, что вы русский. Этим пра-
вилом я пользуюсь пятый месяц, и знаете… 
Это работает! Стоит вам начать общение с 
кем-то из зарубежных артистов, как он обя-
зательно загорится желанием поработать с 
вами. Услышать на своей песне припев от 
русского парня – так же круто для амери-
канца, как, например, записать песню со 
Снуп Доггом для нас. Это необычно как 
минимум!

Не стесняйтесь просить денег за запись 
на студию, работу со звуком, потраченное 

время – на западе это норма. Музыка там 
серьезный бизнес, и отправить вам три ты-
сячи рублей за 20 секунд звучания ваше-
го голоса – вполне нормальное дело. Они 
платят за ваше время, а время дешёвым не 
бывает. При условии, что вы талантливы, 
разумеется.

аКтивная деятельность
Не самый лучший способ, но тем не ме-

нее… Суйтесь куда только возможно. Все 
эти концерты во дворах, площадках, теа-
трах, домах культуры и так далее. Да, ауди-
тория не того возраста, вряд ли она разделит 
ваши музыкальные вкусы. Однако с чего-то 
нужно начинать! Потихоньку, с таких вот 
несерьезных выступлений… Вас обязатель-
но заметят и пригласят. Пускай опять в по-
лупустой зал на концерт самодеятельности. 
Но уже за плату.

Писать музыку – это дар. Умение препод-
носить её людям – призвание. Зарабатывать 
на этом деньги возможно. Это тоже работа. 
Тяжелая и забирающая свободное время.

P.S. Главное – чтобы вам ЭТО нрави-
лось.

Уникальные 
в мире все так быстро меняется, технологии шагают 

вперед, и многие просто не успевают за столь быстро из-
меняющимся миром: что-то появляется, что-то исчезает. в 
ежедневно растущем потоке модных тенденций рождаются 
новые уникальные профессии, о которых многие даже не 
подозревают.

Уникальность большинства состоит либо в том, что оказы-
ваемые услуги нешироко востребованы, либо в том, что пред-
ставителю таких профессий не так уж сладко приходится, и 
не каждый согласится или сможет стать обладателем редкой 
профессии. сюда же можно причислить профессии, требую-
щие особых талантов. еще одной причиной, по которой про-
фессию можно считать незаурядной, можно назвать слишком 
дорогие или, наоборот, бесплатные услуги специалиста.

К таким профессиям можно отнести и дрессировщика уток. 
единственный представитель этой профессии работает в отеле 
Peabody в американском городе Мемфис. его задача – прове-

дение церемониального шествия птиц по отелю. К числу уни-
кальных профессий относятся те, которые требуют от челове-
ка огромных усилий, особых талантов, умений или времени. 
Примерами могут служить артисты, музыканты, художники  
и т. п. однако к таким профессиям можно отнести и «выни-
мателей» мозга, которые должны обладать мастерством юве-
лира, чтобы аккуратно вынуть мозг из головы животного и 
потом отправить его в ресторан. 

в ряду уникальных стоят профессии, которые не по кар-
ману большинству. так, в ряде стран существуют компании, 
занимающиеся осуществлением любых фантазий своих 
клиентов. так как удовольствие это не из дешевых, этот вид 
услуг еще только развивается. однако уникальность занятий 
человека зависит также от того, как он относиться к своей 
профессии. и неважно, каким делом ты занимаешься. Глав-
ное – делать это с душой. ведь не место красит человека, а 
человек место.

бразную форму. Мало того что я 
не могла понять, как он умудрялся 
на эти «штуках» ходить, так ещё 
моё сознание было потрясено 
тем шоу, которое несколько ребят 
устроили у входа в комплекс. Они 
перепрыгивали через препятствия, 
делали сальто и повороты, выпол-
няли множество акробатических 
трюков, чем сводили наблюдаю-
щих с ума.

В течение всего выступления 
мой разум твердил только одно: 
«Ты должна выяснить, что это за 
чудо-люди с чудо-изобретением!» 
Моё желание осуществилось, ког-

да я подошла к молодой девуш-
ке, стоявшей около включенного 
на полную мощность, бумбокса. 
Она поведала мне об удивитель-
ном виде деятельности, который 
называется «бокинг». 

История этого вида спорта на-
чалась в 2004 году, когда австрий-
ский изобретатель Александр Бок 
запатентовал изобретение, полу-
чившее название «специальный 
тренажер для бега и прыжков». 
Первые счастливые обладатели 
«прыгунов» назвали их «боками» 
(по имени изобретателя), себя – 
«бокерами», а занятие таким ви-
дом спорта вообще – «бокингом». 
Занимающиеся бокингом  регу-
лярно появляются на европейских 
праздниках, карнавалах и различ-
ных спортивных фестивалях, каж-
дый раз вызывая неподдельный 
интерес публики. 

Стоит добавить, что это не про-
сто вид спорта или развлечения, а 
целое искусство. Пообщавшись с 
участниками мероприятия, я вы-
яснила, что ребята занимаются 
данной «работой» уже почти семь 
лет и зарабатывают довольно не-
плохие для их возраста деньги. 
Они называют себя «артистами», 
«трюкачами», «покорителями 
людских сердец». Пока эта про-
фессия находится лишь на первой 
ступени развития, так как требует 
много сил, хорошей спортивной 
подготовки и, конечно же, огром-
ного внутреннего желания ею за-
ниматься. Но если это желание 
есть, почему бы не попробовать?

Пару недель назад, прогулива-
ясь по улицам любимого города, 
наткнулась на не особо понятное 
мне явление. Около большого 
торгового центра толпилось мно-
жество людей, то восхищенно 
поднимавших головы вверх, то 
опускавших вниз. Меня это за-
интересовало. Подойдя ближе и 
протиснувшись сквозь людей, за-
мерла от увиденного. 

Парень лет двадцати стоял на 
каких-то странных сооружениях, 
похожих на железные ходунки, 
которые были закреплены на его 
коленях и имели странную дугоо-

Перепрыгнуть через себя

Играй, музыкант!

Уникальные 

Серенады 
над водой

Герои нашего времени
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Рынок живых бабочек начал формироваться в России лет 
15 назад. Идея пришла из-за рубежа. Во многих странах ба-
бочки традиционно задействованы на праздниках и свадьбах: 
порхают, развлекая гостей, служат подарком молодоженам 
или именинникам, а также часто являются участниками раз-
нообразных ритуалов (иногда даже похорон). Из них делают 
специальные салюты (когда одновременно выпускается до 
50 бабочек) или преподносят по отдельности – в знак ува-
жения или любви. Участники рынка говорят, что у клиентов 
спросом пользуются только экзотические виды, обитающие 
в странах Центральной Америки, Африки, Азии... 

Большинство предпринимателей закупают свой товар за 
границей в виде куколок. В Индонезии, Камбодже, Вьетна-
ме, Южной Америке иногда целые деревни заняты «произ-
водством» последних. После окукливания куколок собира-
ют и отправляют на продажу. Получив куколок, нужно по-
заботиться, чтобы процесс превращения в бабочек прошел 
успешно: создать определенную температуру и влажность, 
придать куколкам правильное положение. Приобретение ку-
колок похоже на покупку кота в мешке. Дело в том, что в 
поставках с ферм очень высок процент брака. Нормальным 
уровнем считается 30% брака в партии (брак – куколки, из 
которых или вовсе не выводятся бабочки, или выводятся, но 
ущербные – например, с искореженными крыльями). Обычно 
процент брака бывает выше. Создавать полный цикл выращи-
вания бабочек в России – от стадии личинки до порхающих 
красавиц – нецелесообразно. Огромной проблемой является 
обеспечение гусениц кормом, который они поглощают не-
вероятном количестве. Тысяча гусениц за два часа съедает 
более 5 кг листьев. А специальный комбикорм заграничного 
производства стоит около 100 долларов за 50 граммов. Та-
ким образом, при полном цикле «производства» бабочек в 
России себестоимость «продукции» окажется больше чем у 
ювелирных изделий.

– Основная проблема в этом бизнесе одна: когда есть кли-
енты – нет бабочек, когда есть бабочки – нет клиентов, – за-
мечает Владимир Бузмаков, соучредитель одной из немногих 
компаний в Челябинске по продаже тропических бабочек, 
намекая на непредсказуемость ситуации с куколками.

Но сложность еще и в том, что бабочек продавать нужно 
быстро – желательно за день-два. Крылышки бабочек быстро 
истончаются и начинают крошиться. 

– Каналов продаж бабочек два: это частные клиенты и кор-
поративный сегмент – агентства по организации праздников, 
свадебные и цветочные салоны и т. д. Доставлять бабочек по 
городу клиентам – это целое искусство. Нужно уметь сделать 
так, чтобы бабочки в термобоксе находились в смирном со-
стоянии, не повреждая себя и друг друга. Для этого необходи-
мы комфортные для них условия. Иначе бабочки (например, 
при высокой температуре) приходят в неистовство и своими 
лапками раздирают крылья соседних бабочек при перевозке, –   
делится Владимир, – особенно если их в коробке 30–40 штук. 
Живут бабочки довольно долго. Если их подкармливать водой 
с мёдом или сахаром, при правильном обращении, могут и 
пару недель».

На первый взгляд, такой необычный для России, для Че-
лябинска бизнес выглядит вполне успешным. Бабочки от-
пускаются по 300–500 рублей при опте (в виде «салюта» из 
бабочек) и по 1000 рублей в среднем за штучный экземпляр. 
Сами производители закупают коробку с сотней куколок по 
цене от двухсот долларов, то есть одна куколка обходится 
примерно в 60 рублей (хотя есть куколки и по 200 рублей). 
Однако действующие предприниматели предостерегают:

– По опыту, из сотни закупленных куколок родится макси-
мум 70 бабочек, а из них, в свою очередь, не менее 15 будут 
бракованными, – рассказывает Владимир.

Но сама услуга «бабочки в подарок» не исчерпала своих 
возможностей, убеждены участники рынка. Многие россияне 
еще ничего не знают о ней и треугольные конверты с бабоч-
ками часто принимают за упакованные куски пиццы.

Много интересного и удивитель-
ного можно найти в разных точках 
мира. Но, казалось бы, что необыч-
ного можно обнаружить в такой скуч-
ной области, как рынок труда? Но 
если посмотреть внимательнее, то 
можно обнаружить много странного 
и забавного.

Например, найти специалистов в 
самых необычных сферах деятель-
ности. Таких, как торговец мечтами, 
оператор, определяющий пол цыплят, 
«выниматель» мозга, туалетный гид, 
запаховед, стояльщик в очереди, со-
беседник и многие другие.

Необычные профессии существуют 
и в России. Челябинская область не 
исключение. Например, удивительная 
профессия «собеседник» пришла к 
нам из Токио, где товарищи эти сидят 
в своих будочках в самых оживлен-
ных районах столицы и выслушивают 
всех желающих. За неделю каждый 
профессиональный собеседник дает 
шанс пооткровенничать сотне жите-
лей страны. В Челябинской области 
мало подлобных специалистов, тем 
она и удивительна. Но, думаю, со вре-
менем она наберет обороты и станет 
вполне обычной, как менеджер или 
экономист.

Чем-то профессия «собеседник» 
схожа по своим функциям и обязан-
ностям с профессией психолога, но 
не стоит забывать, что психолог – это 
все-таки квалифицированный спе-
циалист. Собеседниками могут стать 
любители поговорить на различные 
темы и поддержать беседу в любых 
обстоятельствах. С собеседником 
можно поделиться своими пробле-
мами и радостями, выговориться или 
просто убить время.

Учитывая, темп нашей жизни, та-
кая профессия просто необходима. 
Все люди подвержены стрессовым 
ситуациям, следовательно с тем, что 
накопилось за неделю или месяц 
трудовых будней, можно легко рас-
прощаться, поделившись своими за-
ботами с собеседником, и при этом 
получить массу позитивных эмоций. 

Тем самым избежать конфликта с род-
ными и близкими, не выливая весь 
груз негатива на них.

На первый взгляд такая профессия 
может показаться легкой. Ничего не 
делаешь, слушаешь, поддерживаешь 
беседу. Но не так все просто, как ка-
жется. Поэтому, если вам хотелось 
бы попробовать себя в такой профес-
сии, вы должно быть компетентны 
и обладать определенным набором 
качеств:

Вы должны уметь хранить тайну. 
Если собеседник получает какие-то 
факты из жизни человека, он не дол-
жен пользоваться своим положением. 
Это будет как минимум неэтично. 
Разговор, который состоится между 
вами, так и должен остаться между 
вами и никем больше. Подумайте, 
сможете ли вы взять на себя такую 
ответственность?

Вы должны быть отстранены от 
своих повседневных проблем . И что 
бы вам не говорил ваш клиент, уметь 
контролировать свои эмоции. Не сры-
ваться и не обвинять его.

Уметь слушать и слышать – важ-
ная особенность профессии «собесед-
ник». Вовремя закончить разговор –  
особенный дар. Но прежде нужно 
полностью удовлетворить потребно-
сти собеседника, суметь правильно 
его понять и поддержать беседу.

И еще одна очень важная особен-
ность – вы не должна навязывать 
свою точку зрения или видения про-
блемы. Если уж вас и попросили дать 
совет, то он не должен быть катего-
ричным. Всегда оставляйте право вы-
бора клиенту. Иначе есть риск, что у 
клиента что-то изменится в жизни не 
в лучшую сторону.

Ну и, конечно же, вы сами должны 
быть стрессоустойчивы. Чтобы избе-
жать нервных срывов, не принимайте 
все близко к сердцу. Разграничивайте 
работу и собственную жизнь. Одна 
сфера не должна влитять на другую. 
Главное, чтобы вам самим потом не 
понадобился «собеседник» в конце 
тяжелого рабочего дня.

Такая профессия, как «собеседник», 
была бы полезна в любых сферах дея-
тельности, особенно на работе, где не-
обходима психологическая разгрузка 
или перезагрузка, то есть работа в по-
стоянном режиме стресса.

Недавно узнала об открытии в 
Челябинске вакансии «собеседник 
для клиента ресторана». Работа для 
любителей поговорить с набитым 
ртом. В Челябинске скоро откроется 
ресторан, где помимо блюда можно 
«заказать» человека, который будет 
вас развлекать любопытными разго-
ворами. Требования просты: уметь 
поддержать беседу с любым, даже са-
мым угрюмым, человеком. Вроде бы 
профессия не из сложных, но мозоль 
на языке в качестве производственной 
травмы заработать можно.

Многие профессии скоро станут 
необычными, потому что уйдут в 
историю, например, почтальон и кас-
сир магазина исчезнут в ближайшем 
будущем – их просто-напросто вы-
теснят современные ИТ-технологии. 
Ведь уже сегодня мы предпочитаем 
электронные письма бумажным, чита-
ем о последних новостях в Интерне-
те, а не подписываемся на газеты. Да 
и для магазинов изобрели уже множе-
ство устройств в помощь кассирам и 
продавцам-консультантам.

С ростом спроса на представителей 
необычных профессий вузы начинают 
всерьез задумываться об их подготов-
ке. Чего же ждать в будущем? Неуди-
вительно, если вскоре мы услышим о 
таких профессиях, как провожатый до 
дома, специалист по созданию хоро-
шего настроения и многих других.

Очень часто необычные профессии 
со временем становятся привычными. 
Когда-то специальности «тайного по-
купателя», проверяющего магазины, 
или «копирайтера», создающего ре-
кламные сообщения, были чем-то 
особенным. Сегодня такие специа-
листы уже не редкость. И многое из 
того, что кажется сегодня странным 
на рынке труда, завтра станет его по-
вседневностью.

Движение Street Art (или по другому граффити) 
появилось очень давно. По легенде, история граф-
фити началась в 1942 году, во время Второй мировой 
войны.

Девиз представителей этого направления – «Кра-
сота спасет мир!». И действительно, на улицах наше-
го города есть очень много мест, которые украшены 
граффити, благодаря чему фасады зданий выглядят 
ярко и красочно.

В России наконец-то признали, что уличное искус-
ство – это всё-таки искусство. С недавних пор Street 
Art можно назвать профессией, которая занимается 
облагораживанием городских зданий. От дизайнеров 
интерьера художники граффити отличаются урбани-
стическим стилем, пишут в свободной форме, без 
каких-либо определенных границ. Совсем недавно 
в Москве прошел фестиваль «Изумрудные холмы» 
с участием признанного мастера по созданию 3D-
картин на уличных пространствах Эдгара Мюллера. 
На этом фестивале искусство граффити превратили 
в большое шоу, где люди могли принять активное 
участие в создании картин. Во многих местах были 
созданы потрясающие шедевры, украсившие серые 
улицы.  При этом администрация города выделила 
бюджет на реализацию данного проекта. В Челя-
бинске тоже есть мастера граффити, но пока они не 
пишут столь масштабных картин. В ближайшем бу-
дущем, я думаю, искусство Street Art станет более 
востребованным в Челябинске. Ведь всегда приятно 
смотреть на яркие краски и необычные картины, ко-
торые поднимают настроение даже в плохую погоду, 
к тому же в наше время искусство развивается с боль-
шой скоростью и эта новая профессия обретет свое 
место на наших улицах.

профессии
Собеседник для клиента

Над проектом работали  
студенты группы ЗФЖ-221: 
Тамуна Гелашвили, Анастасия Зайкова,  
Иван Клевакин, Анна Решетникова,  
Иван Сухоносов, Альбина Хабирова 

Продавцы  
порхающих 
красавиц

Жизнь – это картина

профессии
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Андрей Андреевич родился 
в Москве, в 1928 году окончил 
школу-семилетку и поступил 
в Московский коммунально-
строительный техникум на отделе-
ние «Гражданское и промышлен-
ное строительство». На третьем 
курсе после летней практики по-
ступил в проектную контору «Тех-
бетон», в которой проработал бо-
лее пяти лет. В 1932 году Андрей 
решает  продолжить образование 
и поступает  во Всесоюзный за-
очный индустриальный институт 

на строительный факультет по 
специальности «Гражданское и 
промышленное строительство». 
После ликвидации проектной 
конторы «Техбетон» ее сотрудни-
ки переходят на работу в новую 
проектную организацию «Мос-
облпроект» по проектированию 
промышленных зданий и сооруже-
ний в Московской области. В этом 
проектном институте Андрей про-
работал до конца 1937 года.

После защиты в 1939-м ди-
пломного проекта А.А. Абаринов 
переходит на работу в проектную 
организацию «Стальконструкция», 
в отдел рабочего проектирования 
конструкций Дворца Советов. 
Здесь, по воспоминаниям Андрея 
Андреевича, он, впервые столкнув-
шись с рабочим  проектированием, 
стал изучать процессы изготовле-
ния стальных конструкций. 

В 1940 году приказом нарко-
ма по строительству инженер  
А.А. Абаринов откомандирован в 

проектную группу завода метал-
лических конструкций (Верхняя 
Салда Свердловской области).  
С началом Великой Отечествен-
ной войны завод металлических 
конструкций передислоцирован в 
Челябинск, где и началась карьера 
молодого инженера. Он довольно 
быстро из конструкторов стал сна-
чала главным технологом, а затем 
и главным инженером предприя-
тия. Завод был и остается лучшим 
в стране.

В период работы Абаринова 
главным инженером (1951–1961) 
завод изготовил металлические 
конструкции для таких уникальных 
объектов, как главный корпус МГУ 
на Ленинских горах, Дворец съез-
дов, Куйбышевская, Волгоград-
ская, Иркутская и Братская ГЭС, 
доменные печи и другие объекты 
для металлургических комбинатов 
России. Одним из объектов явля-
ются пролетные строения автодо-
рожного моста через реку Миасс 

в Челябинске по пр. Победы («Ле-
нинградский мост»).

Тяга к науке и педагогике при-
вела Андрея Андреевича сначала 
в Челябинский монтажный техни-
кум, а после открытия инженерно-
строительного факультета в ЧПИ –  
на кафедру строительных конструк-
ций, которая в феврале 1961 го- 
да разделилась на ЖБК и МиДК. 
Так сокращённо назывались кафе-
дры железобетонных и каменных 
конструкций и металлических и 
деревянных конструкций.

Ещё не будучи профессором и 
заведующим кафедрой, он под-
готовил учебник для техникумов 
«Технология изготовления ме-
таллоконструкций», который с 
успехом использовался и на ИС 
факультете в качестве учебного 
пособия на вновь открывшейся 
при нём специализации «метал-
лические конструкции» на специ-
альности ПГС.

Интересы Андрея Андреевича 
были разнообразны: пока позво-
ляло здоровье, он защищал честь 
факультета на внутривузовских 
соревнованиях по настольному 
теннису. Он не был агрессивен ни 
в жизни, ни в спорте, но пробить 
его защиту удавалось не каждому. 
Несколько лет возглавлял художе-
ственный совет института. Воспи-
танный в интеллигентной семье, 
он не позволял себе говорить «ты» 
даже студентам, не говоря о близ-
ких ему сотрудниках.

Кафедра была одной из двух в 
стране, специализирующихся на 
технологии изготовления металло-
конструкций. Андрей Андреевич 
был непререкаемым авторитетом 
в этой области.

Андрей Андреевич руководил 
кафедрой с 1961 по 1983 год. Ка-
федра сформировалась в автори-
тетный учебный и научный кол-
лектив из выпускников инженерно-
строительного факультета ЧПИ. 
Под руководством профессора 
А.А. Абаринова выполнили и за-
щитили кандидатские диссертации 
более десяти человек.

В настоящее время на кафедре 
продолжают работать  профес-
сора, доктора технических наук 
В.М. Асташкин, Р.Г. Губайдулин, 
В.Ф. Сабуров, доцент, кандидат 
технических наук Н.Б. Козьмин.

Скончался Андрей Андреевич в 
мае 1992 года от сердечной недо-
статочности.

Свою жизнь А.А. Абаринов до-
статочно подробно описал в своей 
книге «Жизнь без комментариев, 
или Записки старого профессо-
ра», вышедшей в Челябинске в 
1998 году в издательстве Татьяны 
Лурье. 

Валерий САБУРОВ,  
заведующий кафедрой  

СКиИС,
Ефим ВАЙНШТЕЙН,  

заведующий кафедрой МДиПК 
(1989–1992)  

(Калифорния, США)

Лучше понимать друг друга
Российский совет по международным делам совместно с Союзом жур-

налистов России и журналом «Международная жизнь» объявляет II Все-
российский конкурс журналистов-международников.

Цель – поддержка и развитие российской журналистики в области меж-
дународных отношений. Проведение конкурса должно способствовать 
формированию нового поколения журналистов-международников, а так-
же развитию традиций объективной, комплексной и профессиональной 
журналистики и публицистики в области международных отношений.

К участию приглашаются штатные и внештатные сотрудники россий-
ских печатных и электронных средств массовой информации в возрасте 
от 22-х до 35 лет, имеющие опубликованные авторские материалы.

Конкурс проводится в трех номинациях:
l лучшая аналитическая статья по международной проблематике;
l лучшее интервью по международной проблематике;
l лучший репортаж по международной проблематике.
К материалам, направляемым на конкурс, предъявляются следую-

щие требования:
l материал должен быть опубликован в год проведения конкурса;
l к участию в конкурсе допускаются работы, подготовленные одним 

автором. Статьи, написанные в соавторстве, в конкурсе не участвуют.
Итоги конкурса будут подведены в декабре 2013 года.
Победителям будут вручены денежные призы и памятные знаки.
Дополнительную информацию об условиях проведения конкурса 

можно узнать из «Положения о II Всероссийском конкурсе молодых 
журналистов-международников». Найти его можно на сайте РСМД  
http://russiancouncil.ru/projects/competitions/

Заявки на конкурс принимаются до 15 ноября 2013 года.

Девятый год подряд Гильдия 
маркетологов является инициато-
ром проведения Всероссийского 
конкурса «Лучшая студенческая 
дипломная работа в области мар-
кетинга». Состязания позволяют 
выявить среди выпускников эко-
номических вузов молодых одарен-
ных маркетологов, обратить на них 
особое внимание, что способствует 
успешному формированию марке-
тинговых и коммерческих служб 
предприятий и организаций.

Основные организаторы кон-
курса – УМО вузов России по об-
разованию в области коммерции, 
маркетинга и рекламы и факультет 
маркетинга РЭУ имени Г.В. Пле-
ханова. Официальная поддержка 
состязаний обеспечивается рос-
сийскими организациями, деятель-
ность которых связана с развитием 
рыночных отношений. Среди них – 

Российская ассоциация маркетин-
га, Торгово-промышленная палата 
Российской Федерации, департа-
мент потребительского рынка и 
услуг правительства Москвы.

Конкурс стартовал в октябре 
прошлого года. В конце мая в Мо-
скве состоялась церемония награж-
дения победителей – им вручили 
дипломы и книги по маркетингу. 

Исследование Антонины, при-
несшее ей третье место в конкурсе, 
посвящено разработке комплекса 
маркетинговых коммуникаций на 
примере ООО «Риелторская ком-
пания “Служба недвижимости”». 
Научный руководитель исследова-
ния – заведующий кафедрой «Мар-
кетинговые коммуникации», дирек-
тор Института экономики, торгов-
ли и технологий ЮУрГУ, доктор 
экономических наук, профессор, 
член Российской ассоциации по 

связям с общественностью (РАСО), 
Учебно-методического объедине-
ния вузов России по образованию 
в области коммерции, маркетинга и 
рекламы при Российском государ-
ственном торгово-экономическом 
университете (Москва), Гильдии 
маркетологов России, Российской 
ассоциации маркетинга, сертифи-
цированный PR-специалист Ирина 
Юрьевна Окольнишникова.

Неделя маркетинга стала для 
Антонины временем профессио-
нальных открытий: в ходе меро-
приятия аспирантка смогла по-
бывать на мастер-классах лучших 
маркетологов, PR-специалистов и 
рекламистов России, вживую услы-
шать выступления таких гуру мар-
кетинга, как Игорь Манн и Игорь 
Березин, обменяться мнениями с 
коллегами. 

По словам Антонины, победа 
придает ей уверенности в своих 
силах. «Когда твоя работа призна-
на одной из лучших в России, осо-
знаешь, что действительно можешь 
сделать что-то стоящее», – призна-
ется аспирантка.

Юлия РУДНЕВА

«Студент года ЭиМС – 2013»
В конце мая на стенде информации нашей кафедры появилось боль-

шое объявление-плакат о проведении среди лучших студентов конкурса 
«Студент года – 2013» и около 40 фотографий активистов. Информация 
была в какой-то степени засекречена! До последнего держались в тайне 
все подробности, связанные с этим конкурсом. Кто является главным 
претендентом на победу? Какой главный приз? Кто будет выбирать луч-
шего из лучших? 

Ответ мы узнали 30 мая. Именно тогда состоялось первое награждение 
премией «Студент года ЭиМС». Все номинанты и их болельщики собра-
лись в одной аудитории. Никакой конкуренции, только дружественная и 
веселая атмосфера. 

Чтобы снять завесу тайны, слово взяла заведующая кафедрой Та-
тьяна Альбертовна Худякова. За последний год было проведено более  
20 мероприятий по самым разным направлениям, в том числе и встречи 
с партнерами-работодателями. Все студенты, отмеченные на плакате, 
внесли ощутимый вклад в жизнь и развитие кафедры. Именно поэтому 
преподаватели решили оценить работу каждого! Всех участников разби-
ли по номинациям, среди которых: «движение», «репортаж», «креатив», 
«пиар», «открытие», «отзывчивость», «скромность», «наука», «резерв», 
«позитив» и «студент года».

Для многих победа в той или иной номинации стала действительно 
неожиданной. Каждому победителю предоставлялось ответное слово, так 
сказать, победная речь! Среди активистов очень много студентов первого 
курса, которые уже стараются жить полноценной и незабываемой студен-
ческой жизнью. Но еще более активными оказались выпускники.

Победителем первого конкурса «Студент года ЭиМС» в главной номи-
нации «Студент года – 2013» стала Зиля Булякова. Заслуженная победа, 
нет никаких сомнений! В любой деятельности – как в научной, так и 
творческой – Зиля всегда на первом месте.

Юлия БИКБУЛАТОВА, С-371

Памяти учителя
21 июня исполнилось 100 лет со дня рождения  
Андрея Андреевича Абаринова – профессора, основателя  
и первого заведующего кафедрой металлических  
и деревянных конструкций Челябинского 
политехнического института (ныне ЮУрГУ).

Победа придаёт 
уверенности
Аспирант кафедры «Маркетинговые коммуникации» 
Института экономики, торговли и технологий ЮУрГУ 
Антонина Ухова вошла в число победителей финала 
Всероссийского конкурса выпускных квалификационных 
работ по маркетингу в рамках Российской недели 
маркетинга в РЭУ имени Г.В. Плеханова.
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– Ежегодно 1 сентября роди-
тели отдают своих детей в хок-
кейные школы… Как это было 
у вас? С чего все начиналось? 

В.Д.: В то время все начина-
лось как обычно у всех детей, 
которых привели в школу «Трак-
тор». Мой отец всегда очень лю-
бил спорт, но хоккей особенно. 
Наша семья жила в двух шагах 
от дворца в рабочем районе ЧТЗ, 
где находился завод, на котором 
работали мои родители. Отец ра-
ботал в две смены, утром и но-
чью, и как выбирал время водить 
меня на тренировки – остается 
до сих пор загадкой, ведь сегод-
ня хоккей стал очень «модным» 
видом спорта, и детей привозят 
зачастую на дорогих машинах….
Сам не знаю, в какой момент отец 
загорелся, что сын сможет стать 
хоккеистом. Я серьезно к этому 
не относился. Времена были не 
из легких, хоккейную форму 
было не купить: она стоила при-
мерно как двухмесячная зарплата 
родителей. Многое доставалось 
от старших ребят: отец подши-
вал, вытачивал, одним словом, 
подгонял под меня форму.

Помню, как впервые поехали 
за границу. Тогда мне исполни-
лось 8 лет. Поездка была в Фин-
ляндию, а через год в Швецию –  
на турниры. Наша команда в этой 
смешной, казалось бы, форме 
обыгрывала своих ровесников 
легко. Вернувшись домой, про-
должили тренироваться и учиться 
в школе. Несмотря на все слож-
ности, стало получаться, и в 15 
лет я с командой поехал в Чикаго. 
Эта поездка показалась сказкой, 
другой мир для пацана с ЧТЗ. За-
няли первое место, нас награж-
дал Вячеслав Третьяк – легенда 
российского хоккея. В свободное 
время удалось побывать на мат-
че NHL «Чикаго» – «Ванкувер». 
Остались незабываемые впечат-

ления. Тогда я и понял, к чему 
нужно стремиться.

Е.С.: Родители привели за-
ниматься фигурным катанием в 
школу ЦСКА. Недолго я этим 
делом увлекался, потому что 
тренер увидел во мне актив-
ного парня,  который должен 
участвовать в игровом спорте. 
Так попал в хоккей. Мне сразу 
нашли тренировочную форму, 
и я с удовольствием стал в ней 
гонять. Родители водили меня на 
тренировки до 15 лет, потом стал 
самостоятельным. 

– На что вы потратили пер-
вую зарплату?

В.Д.: Первая зарплата была в 
15 лет – 2 тысячи рублей, тогда 
я уже попал во вторую команду 
«Трактор». По тем временам 
это были огромные деньги для 
нашей семьи. Я побежал домой 
показать их родителям и отдать. 
С тех пор я стал делать так каж-
дый месяц.

Е.С.: В школе ЦСКА было так 
принято – отдавать зарплату ро-
дителям, да и возраст у меня был 
юный. Но потратил свою первую 
зарплату всё же с размахом и с 
удовольствием на то, что хотел. 
Купил кроссовки, телефон, погу-
лял (улыбается), но деньги бы-
стро закончились, буквально за 
пару дней.  Конечно, на проезд 
себе оставил (улыбается).

– Что двигало вас вперёд? 
Ведь наверняка были трудно-
сти?

В.Д.: Было нелегко, но если 
знаешь, ради чего это всё, нет 
времени думать на такие темы. 
В первую очередь главный сти-
мул – это моя семья.

Е.С.: Постоянное желание до-
казать себе, друзьям, тренерам 
двигает меня вперед. Никакие 
проблемы не должны сломить. 
Даже если получаешь травму –  
это только закаляет. Восста-

навливаешься и идешь дальше. 
Травмы сделали меня сильнее. 
Конечно, всегда хочется лучше, 
но  как я захочу, так и будет.

– Насколько я знаю, в боль-
шом спорте заработать «хоро-
шие» деньги порой сложнее, 
чем в обычной жизни: травмы, 
конкуренция, колоссальные 
физические нагрузки, одним 
словом, как вы справляетесь 
со всем этим?

В.Д.: Доказать всем и себе в 
первую очередь! Если чего-то 
сильно хочешь и любишь, то 
барь еров и преград нет.

Е.С.: Наверное, это с детства, 
ведь когда падаешь на коленки, 
ты же не останавливаешься, а 
встаешь и идешь дальше. Вы-
бираешь цель и просто к ней 
идешь. Главное – не останав-
ливаться. Бывают, конечно, на 
пути и крутые препятствия, но 
ты должен их преодолеть. Легко 
не бывает.

– Предполагали, что увлече-
ние станет делом жизни?

В.Д.: В детстве это было увле-
чение. Повзрослев, я понял, как 
тяжело моим родителям, ведь 
есть еще брат. Появилась цель 
помогать им,  тем более хоккей 
стал единственной возможно-
стью.

Е.С.: Конечно с детства это 
было просто увлечением, ко-
торое переросло в жизнь. И вы 
знаете, эта жизнь – она другая и 
очень интересная.

– В какой момент пришло 
осознание себя как профессио-
нала?

В.Д.: Осознанность и ответ-
ственность пришла к 16 годам, 
когда провел первую тренировку 
в команде «Трактор».

Е.С.: Для меня было важно, 
чтобы к 18 годам меня задраф-
товал клуб NHL. Я поставил себе 
цель туда попасть, понимал, что 
либо «да», либо «нет». Думал, 
если не выберут, то закончу с 
хоккеем. Меня заметили, за-
драфтовали, и с этого момента 
я понял, что нужно работать и 
не останавливаться. Всё поме-
нялось в голове, когда увидел, 
как тренируются и готовятся к 
тренировке такие хоккеисты, как 
Крис Пронгер, Джером Игинла и 
многие другие.

– С чего начинаются рабочие 
будни? 

В.Д.: С самого детства день 
начинается в 7 утра. Ежедневно 
анализирую, что делать дальше: 
это одна из составляющих про-
фессии и жизни. В целом весь 
сезон расписан хоккейным ка-
лендарем, времени свободного 
практически не бывает.

Е.С.: Рабочие будни начина-
ются с тренировок. С появлени-
ем ребенка мы с женой встаем 
и в 6, и в 7 утра, а раньше утро 
могло начаться в 8. Свободно-
го времени нет. Практически 
в июне-июле проходит по две 
тренировки в день, вечером есть 
свободное время.

– А как простому парню, не 
имея счетов в банке, зарабо-
тать на Merсedes?

В.Д.: Простому парню нуж-
но сделать выбор цели, или то, 
чем бы хотел заниматься. Очень 
важно,  чтобы ему это нрави-
лось. Не нужно метаться от 
одного к другому. За что взялся, 
начни и доделай до конца, даже 
если это кажется нереальным. 
Не слушать людей, которые от-
говаривают от мечты и реализа-
ции цели. Готовность терпеть, 
а терпение – это важная вещь 
в жизни. Бороться со страхами.  
Я это делаю всякий раз, когда 
выхожу на лед, иначе за тебя 
это сделают другие. Руки, ноги, 
голова у всех одинаковые.

Е.С.: Парню нужно идти 
учиться в институт, колледж, 
чтобы работала голова. Если го-
ловой не получается, то пускай 
работает руками, ногами, и даже 
если это займет год, два или три, 
пока не получит тот результат, на 
который рассчитывает. Или пу-
скай возьмет кредит (смеется).

– Сколько понадобилось лет, 
чтобы заработать первый мил-
лион?

В.Д.: Первый миллион зарабо-
тал к 21 году, тогда и появился 
мой первый (не новый) Mercedes, 
который помог пригнать и купить 

Женин отец. Остальные деньги 
отдал родителям.

Е.С.: 22 года потратил на то, 
чтобы заработать первый мил-
лион.

– Чем пришлось пожертво-
вать ради любимого дела?

В.Д.: Очень многим! Во-
первых, детством. Лето проводил 
на тренировках, в то время как 
сверстники купались, загорали 
и гуляли во дворе. Если было 
свободное время, летом ехал в 
деревню помогать бабушке с де-
душкой.

Е.С.: В основном нужно было 
отказаться от детства и пожерт-
вовать максимально свободным 
временем ради результата. Хо-
телось, конечно, и во дворе по-
бегать, но времени на школу не 
хватало, поэтому брал задания на 
лето, чтобы наверстать учебную 
программу. Всегда понимал, что 
я не такой как все: ведь у спор-
тсменов нет выходных по 3– 
4 месяца. В жаркие месяцы уро-
ки, потом предсезонка, и спор-
тивные лагеря. Иногда удавалось 
поиграть с ребятами во дворе,  но 
это случалось крайне редко.

– Сегодня вы хорошие и вы-
сокооплачиваемые хоккеисты. 
Как и где сейчас проводите от-
пуск?

В.Д.: Восстанавливаю здоро-
вье, провожу время с близкими, 
которых вижу раз в году. Стара-
емся поехать с женой на море 
или на океан, выбором занима-
ется она. Главное – отдохнуть, 
побыть вместе и отключиться от 
работы.

Е.С.: Отпуск всегда проходит 
замечательно. Ведь это время, 
когда приезжаю в Челябинск, 
теперь это мой второй дом по-
сле Москвы. Стараюсь проводить 
больше времени с любимой же-
ной вдвоем, устраиваю ей сюр-
призы, романтики (улыбается). 
Или поехать на острова. Каждый 
год отдыхать ездим с ребенком на 
две недели на море обязательно.

– Евгений, где вы познако-
мились с Валерием Дыдыки-
ным?

Е.С.: Познакомились очень 
просто. Когда я приехал в Челя-
бинск, увидел Валеру, сошлись 
легко и быстро, по возрасту 
подходили. Сдружились. Бер-
дников, Баев, Пиганович, Ежов, 
Черников, Петров, Дыдыкин, 
Кривоножкин… В общем, смесь 
хорошая получилась: Тольятти – 
Москва – Челябинск.

– Благодарю за интересную 
беседу. 

Беседовала  
Анастасия ДЫДЫКИНА

Всё начинается с мечты…
Наверное, у каждого человека есть желание стать богатым и 

успешным. Но в большинстве случаев идеи и рассуждения на эту 
тему остаются всего лишь словами. Часто люди не предпринима-
ют никаких усилий для того, чтобы реализовать свою мечту. 

Одна из главных особенностей, отличающих успешных людей 
от людей не столь успешных, это ясная формулировка своей меч-
ты, цели. Путь открытого пространства и другой взгляд на жизнь. 
Готовность принимать решения сегодня, а не завтра. Желание 
жить лучше, чем многие другие. Заниматься именно тем, что до-
ставляет удовольствие. Помните главное: каждый сам творит 
свою судьбу!

Сегодня я попытаюсь раскрыть секрет успеха, который можно 
применить в любой области. На мои вопросы ответят известные 
хоккеисты Валерий Дыдыкин, воспитанник Челябинской хоккей-
ной школы «Трактор», защитник хоккейной команды «Донбасс», 
чемпион Украины 2013 года, и Евгений Скачков, воспитанник 
школы ЦСКА, нападающий казанского «Ак Барса», посвятив-
шие свою жизнь мечте, которая оказалась нелёгким, но любимым 
делом. Как же им удалось преодолеть все препятствия и стать 
профессионалами, которые уже немало заработали и добились 
хороших результатов в своём деле?

Всё начинается с мечты…

Валерий Дыдыкин

Евгений Скачков
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Владимир СУРИН,  
магистрант механико-математического  
факультета ЮУрГУ:

– Поступив в ЮУрГУ на механико-математический 
факультет, первое, о чем я подумал, так это насколько 
будет похоже обучение на школьное? Но на одной 
из первых лекций преподаватель развеял грезы о 
легкой жизни. Он сказал: «Вы думаете, вас здесь 
должны учить? Нет, вам дают возможность учиться!» 
Эта фраза объяснила весь принцип образования на  
серьезном факультете: студентам дают возможность 
учиться, а вот реализовать эту возможность или спу-
стить всё время на клубы и онлайн игры – решение 
самого студента. 

Дисциплин много, и они довольно сложные в 
большинстве своем. Так что скучать не приходится. 
К тому же многие задачи предполагают коллективное 
решение: ведь объединившись в небольшую группу, 
заниматься гораздо интереснее, чем быть все время 
одиночкой.

Правду в свое время говорил Ломоносов про ма-
тематику. Решая сложные, нетривиальные задачи, 
учишься думать глубже, воспринимать реальность 
полнее и объемнее, а не поверхностно, на инстин-
ктах. И тогда любую проблему преодолеешь. Обу-
чение на механико-математическом факультете дает 
возможность развить свои способности. И не толь-
ко развить, но и проявить. Каждый год проводится 

множество олимпиад по математике и программи-
рованию – дорога туда всегда и всем открыта. И не-
случайно мехматовцы занимают призовые места на 
международных олимпиадах!

Спорткомплекс ЮУрГУ поможет не зачахнуть 
телом, пока вы занимаетесь развитием ума. Можно 
выбрать любой вид спорта на вкус и цвет, как гово-
рится. Этим пользуется многие. Участие в спортив-
ных эстафетах, соревнованиях по настольному тен-
нису, волейболу прямое тому доказательство. Также 
студенты не забывают и творчество. Поют в хоре, 
участвуют в КВН и проводят множество интеллек-
туальных игр.

Я уже прошел одну ступень обучения, теперь я ма-
гистрант на том же факультете. Было много курьез-
ных ситуаций, однако я не жалею, что мой выбор в 
свое время пал на механико-математический факуль-
тет. Никогда не хотел быть машиной для выполнения 
конкретного рода задач, будто токарь за станком. Обу-
чение помогло осознать себя, почувствовать силы, и 
теперь никакая задача меня не страшит. Способность 
разложить задачу на подзадачи и подобрать ключи для 
их решения – это то, что развивают в студентах ММ 
факультета на протяжении всего периода обучения.

Надеюсь, каждый абитуриент сделает правильный 
выбор и поступит туда, где будет чувствовать себя 
полезным. Ибо поменять выбор можно, но потерян-
ное время и рухнувшие надежды дорого стоят.

На дворе лето. А значит, для студентов 
настала пора не только сдавать сессию,  
но и проходить летнюю практику.  
В связи с этим кафедра ЭиМС с 10 июня 
организовала профильные курсы  
«Основы сервиса», которые подразумевали  
как теоретическую часть,  
так и практическую. 

Обучение включало познавательные лекции о ра-
боте ресторана и гостиницы, а также две интерес-
ные экскурсии в суши-бар «Дзёдо» и бизнес-отель 
«ПаркСити».

Лекции проходили в непринужденной атмосфере. 
В первую очередь специалист с большим опытом, 
бывшая выпускница кафедры Анастасия Лежнина 
рассказала о функционале ресторана и особенностях 
работы официанта. Мы узнали много новых терми-
нов, таких как «нарзанник», «ручник», ближе позна-
комились с такими формами работы ресторана, как 
фуршет и кейтиринг, и с такими специальностями, 
как метрдотель и сомелье. Кроме того, была разыгра-
на сценка, в которой ребята могли в импровизиро-
ванной форме почувствовать себя официантами.

Следующим этапом обучения стали лекции о ра-
боте гостиницы и должности администратора. Пре-
подаватель Наталья Петровна Тарханова приводила 
много примеров из собственного опыта путеше-
ствий. Было интересно узнать о нюансах профессии 
рецепциониста. 

В последний день обучения, 14 июня, студенты 
отправились на экскурсии.

Сначала – в суши-бар «Дзёдо». Нас встретила сту-
дентка нашей кафедры Мария Попкова, которая дав-
но здесь работает. Она подробно описала процедуру 
подготовки зала ресторана к открытию, рассказала, 
что входит в ее обязанности, показала кухню, которая 
оказалась не такой большой, как мы ожидали. Мария 
продемонстрировала, как работает терминал с про-
граммой R-Keeper, и напоила нас вкусным чаем.

После «Дзёдо» мы отправились в бизнес-отель 
«ПаркСити», где руководитель службы приема и 
размещения Мария Полякова провела презентацию 
гостиницы в одном из конференц-залов. Порадовал 
дружелюбный персонал отеля. Нам показали все но-
мера, начиная от мини-стандарта и заканчивая двумя 
дизайнерскими люксами, рассказали о работе всех 
служб отеля, продемонстрировали ресторан «Voice» 
и летний ресторан «Сунчев брег», который отличает 
сербская кухня. В конце экскурсии каждому студенту 
вручили папку с брошюрой отеля и всей контактной 
информацией. 

Немаловажно, что по окончании обучения на кур-
сах студенты получат сертификаты и смогут пройти 
стажировку в одном из заведений.

Спасибо кафедре за то, что предоставляет нам та-
кие дополнительные возможности, ведь это повысит 
нашу квалификацию и, что еще важнее, позволит на-
копить опыт работы.

Дарья ПОПОВА                

20 июня в Технологический 
колледж ЮУрГУ пришло около 
ста абитуриентов. 41 выпускник 
сдал все документы, остальные 
написали только заявления. Но 
первая абитуриентка, Елена Ру-
денко, приехала с родителями из 
Кургана, чтобы поступить после 
девяти классов на бюджетное ме-
сто по специальности «Техника и 
искусство фотографии». И, судя по 
первому дню, на эту специальность 
и на родственную – «Фотограф» – 
будет конкурс аттестатов. Также 
абитуриенты выбирали профессии 
парикмахера, садовника, програм-
миста, юриста, визажиста, портно-
го и художника по костюмам.

Павел БОЛЬШАКОВ

Поступай правильно!

Жильё для студентов
В ЮУрГУ вот уже 5 лет существует проект «Жилье для студентов» – 

социальная инициатива студентов и для студентов. Главная задача – по-
мочь найти жилье всем нуждающимся учащимся крупнейшего вуза.

С проблемой поиска съемного жилья на протяжении всего учебного 
года в профком ЮУрГУ обращаются сотни студентов. Им помогают ком-
петентные специалисты, в распоряжении которых находится база данных 
арендуемых квартир.

Из базы можно получить максимально объективную, а главное, досто-
верную информацию о сдающемся жилье в любом районе Челябинска. 
Причем все сведения, содержащиеся в базе данных, полностью соответ-
ствуют официальным данным.

Абитуриент или студент может получить компетентную помощь, не 
прибегая к поиску сомнительных риелторов, тем самым избавив себя от 
дополнительных расходов.

Первый абитуриент колледжа
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Культура гостеприимства
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